
BAJO RESERVA
¿AMLO descalificará a las
calificadoras?
En su video del día de ayer —algo que por
cierto se está convirtiendo en una tradi

ción en redes— el presidente electo An
drés Manuel López Obrador mandó un
mensaje entrelineas a los mercados finan
cieros. Nos hacen ver que AMLO afirmó
que el conservadurismo o "los neolibera
les" han seguido las instrucciones de orga
nismos financieros internacionales para
aplicar reformas estructurales, como la
energética y la educativa, que para él, no
han servido de nada Esto viene a cuenta

luego de la reacción negativa por parte de
las calificadoras y mercados a la cancelación del aeropuerto en
Texcoco. ¿Será que don Andrés descalificará a las calificadoras?

Peligra Censo para el Bienestar
Se prenden los focos rojos en el gobierno electo. Nos cuentan que
hay preocupación en la oficina de Gabriel García Hernández,
próximo coordinador de los delegados estatales del presidente An
drés Manuel López Obrador. Nos informan que hay mucha
molestia entre varios de los llamados "servidores de la nación" de
AMLO que se dedican a levantar el Censo para el Bienestar pues,
en algunos casos, llevan hasta dos meses sin pagarles un peso por
la labor que están realizando casa por casa Algunos de estos "ser
vidores de la nación", incluso, ya no están levantando los censos
como se les pidió debido a las carencias a las que están sometidos.
Este censo es primordial debido a que será la guía para que les lle
guen los apoyos a los ciudadanos en la próxima administración.

El huracán WÜIa y el Senado
Las críticas al antiguo Senado por estar distante de la gente si
guen vigentes en la nueva Legislatura. Como una probadita, nos
hacen ver que los legisladoras nada o poco hicieron por los dam
nificados del huracán Willa en cuatro estados de la República. La
devastación ocurrió el pasado 23 de octubre y en la Cámara Alta,
al mando de los senadores de Morena Ricardo Monreal Ávila,
y Martí Batres Guadarrama han estado pasmados ante la tra
gedia de miles de personas. Los llamados de la senadora del PT,
la nayarita Cora Pinedo Alonso, para que el gobierno federal
actuara en apoyo de la población se perdieron en la agenda de
los escándalos. Lo mismo ocumó con proposiciones de los rnore
nistas Miguel Angel Navarro Quintero y Blanca Estela Piña
Gudiño y de Verónica Delgadillo, de Movimiento Ciudadano.
Nos dicen que no se ha dimensionado la magnitud de este caso.
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El precio de los diputados verdes
Nos dicen que el Partido Verde en la Cámara de Diputados alista
su primer "no" al grupo mayoritario de Morena. Pese a la alianza
que celebraron cuando cinco legisladores del verde chapuUnea
ron con los morenistas —a cambio de dar vía libre a Manuel Ve
lasco Coello para convertirse en gobernadorsenador— ahora
los verdes, nos dicen, no apoyarán la propuesta del nuevo gobier
no para que el Sistema Nacional de Protección Civil sea parte de
la Secretaría de Seguridad Pública que será creada y que encabe
zará Alfonso Durazo. Algunos dicen que algo estarán buscando
los verdes a cambio de apoyar a Morena. Lo que, aseguran, les
da tranquilidad es que al final del día siempre saben cómo con
vencerlos. Así que como decía un famoso programa de televisión
"Atínele al precio".
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KIOSKO
De cuestionado ex fiscal a magistrado electoral

José Guadalupe Herrera, ex procurador
de Justicia de Tamaulipas durante los go
biemos de Manuel Cavazos (PR1) y Euge
nio Hernández (PRI), nos platican, como
humedad ha sabido colarse, ya que a pesar
de tener señalamientos en su contra, lia lle
gado a otros cargos y hoy busca ocupar el
de magistrado electoral en el estado, aun
que no tiene experiencia. Don José Guada
lupe, nos mencionan, fue acusado a finales
de la administración de Cavazos por pre
suntos integrantes del Cártel del Golfo, quie
nes siendo testigos protegidos lo señalaron
como quien las vendía protección. Asimis
mo, nos recuerdan, Henera fue menciona

do en una averiguación previa que abrió la PGR en contra de los ex
gobernadores Tomás Yarrington y Eugenio Hernández, por su
puestamente haber recibido 157 depósitos por más de 22 mdp y
realizar cuatro retiros millonarios, que resultaban sospechosos. Con
todo esto, nos dicen, el tamaulipeco ya pasó un primer filtro en el
Senado, por lo que las alertas en el estado se prendieron.

Enrique Se avecina "divorcio" AlfaroPadilla
Alfaro El maridaje político entre el gobernador electo
Ramírez de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez y el ex rec

tor de la UdeG, Raúl Padilla López, nos plati
can, se encuentran a punto de terminar en "di

vorcio". El problema, nos revelan, es que don Raúl ha demanda
do buenas posiciones en el gabinete estatal para su grupo políti
co, puesto que durante campaña apoyó a Alfaro en sus aspiracio
nes a la gubernatura; sin embargo, nos confían, don Enrique
considera suficiente "pago" las posiciones que otorgó al padillis
mo en la Cámara de Diputados y en el Congreso local. Aun con
todo esto, nos dicen, el futuro mandatario sigue diciendo que lle
gó al poder libre de compromisos con los poderes fácticos. ¡Ups!
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Premia el desorden en el gabinete del gobernador
Nos cuentan que los secretarios del gobernador Martín Orozco
Sandoval (PAN) no lograron ponerse de acuerdo entre ellos, y tras
la riña que se desató el martes pasado en el Cereso para varones de
Aguascalientes, corrieron versiones distintas sobre las causas y cifra
de participantes. Por ejemplo, nos explican, mientras el secretario de
Gobierno, Enrique Moran, dijo que los hechos tuvieron su origen
en la reacción de 23 reos de alta peligrosidad porque serian reubica
dos a un penal federal, el titular de la Secretaría de Seguridad, Por
firio Javier Sánchez, aseguró que todo ocunió por el pleito a pe
dradas entre cuatro internos por el robo de sus pertenecías, sin po
der definir cuántos se sumaron a la trifulca Desorden al interior,
nos dicen es más desorden al exterior.

Encabeza alcalde noche de terror
En Culiacán, Sinaloa, nos dicen, no hicieron falta brujas ni espíri
tus para vivir una verdadera noche de terror, pues la ceremonia
de toma de protesta del nuevo alcalde, Jesús Estrada Ferreiro
(Morena, PES, PT), mantuvo cenada por varias horas una de las
avenidas más importantes de la capital, lo que ocasionó estrés y
"malas vibras" entre cientos de automovilistas. Al final, nos se
ñalan, el caos vial que produjo el evento le valió a don Jesús una
avalancha de reclamos y cuestio
namientos de quienes le recrimi
naron usar la vía pública en una
fecha significativa y en quince
na, sólo para "lucirse" en su
nuevo cargo. La huesueda, nos
mencionan, ya hizo lo su
yo en Culiacán.
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Delicia mexicana

Entre tantas calamidades, es grato
disfrutar de un rico taco, esencia
de la comida mexicana.

Le decían "el príncipe charro"
por no decirle "el pin... chapa
rro". Y es que era bajo de esta

tura, tanto que para atarse las cintas
de los zapatos no tenía que agacharse.
El tal chaparro se inscribió en un club
nudista, pero bien pronto fue expulsa
do de él. Una soda se quejó: "Siempre
anda metiendo la nariz en mis cosas"...
Nalgarina Grandchichier, vedette de
moda, llenó la solicitud de su licencia
para manejar. En el renglón donde
decía: "En caso de accidente avisar
a...", puso: "La prensa, el radio y la
televisión"... Dulciflor, ingenua joven,
resultó un poquitito embarazada. Les
dijo a sus papás: "Ríe por autosuges
tión". "¿Cómo por autosugestión?"
inquirió el padre. Explicó Dulciflor:
"Me sugestionó un muchacho en su
auto"... Hoy, Día de Muertos, quiero
escribir de cosas de la vida Sentencia
una sentencia popular: "En el modo
de agarrar el taco se conoce al que es
tragón". Yo lo soy, y ni siquiera digo
mea culpa Tampoco necesito agarrar
un taco para que se vea mi calidad
de comilón: la anuncia esta barriga
mía de canónigo feliz que no sabe de
dispepsias o gastralgias. Tengo pan
za de músico, bendito sea el Señor,
capaz de digerir lo mismo yantares
cardenalicios que infames comistrajos

de figón. "El estómago postuló Cer
vantes es la oficina donde se fragua
la salud del cuerpo". Esa oficina fun
ciona en mí con eficacia grande. Hace
unos días, por ejemplo, comí junto
al majestuoso templo expiatorio de
León, en Guanajuato, una tremenda
mixtión llamada "bomba", hecha con
trozos de jicama aderezados con una
especie de vinagreta y con generosa
añadidura de queso blanco y chile.
Tan explosiva combinación de ahí
el nombre de bomba me hizo lo que
el aire a Juárez, si me es permitido
mencionar el nombre del autor de
la Segunda Transformación. Gusto
de las comidas sustanciosas, y por lo
mismo huyo de esos restoranes ahora
tan en boga donde te sirven en un
plato cuadrado que tiene casi el mis
mo tamaño de la mesa un trocito de
carne o de pescado que mide lo que
una estampilla de correos, con unas
hojitas verdes, una varita de material
desconocido y algunos dibujitos en el
plato para que no se vea tan horro, tan
vacío. A mí denme algo que alimente
tanto el cuerpo como el espíritu. Unos
tacos, por ejemplo, esencia de la comi
da mexicana; manjar de ricos y pobres;
delicia que se construye en un instante
poniendo en la tortilla algún sabroso
guiso y enrollándola o doblándola pa

ra comerla En todos los sitios de este
vasto y hermosísimo país he comido
tacos, y todos los he gozado con delei
te. Sin embargo mis favoritos son los
tacos de "Los Pioneros", en mi ciudad,
y los del Chino, en Hermosillo. Cuan
do voy a la capital sonorense a perorar
pido que en el contrato respectivo se
incluya una cláusula que obligue a
la parte contratante a llevarme a co
mer tacos de cabeza, pero que sean
del Chino. Eso hice la semana pasada,
cuando estuve en el Congreso Inter
nacional de Minería y al día siguiente
en la Feria del Libro de Hermosillo. Y
si alguien llega a mi ciudad y no va a
"Los Pioneros" a probar sus tacos de
cachete, paradisiaco regalo, es como
si no hubiera ido a Saltillo. En medio
de las calamidades que nos rodean el
sencillo placer de disfrutar un taco es
una bendición. Decía Georges Berna
nos: "Todo es gracia". Pero esa gracia,
la de comerse un rico taco, es una gra
cia por la cual los mexicanos debemos
dar las gracias... "Lele". Así le dijo una
chica oriental a su galán de México
cuando éste empezó a hacerle el amor
en el cuarto 210 del popular Motel
Kamagua "Perdona se disculpó él.
Lo haré más despacito, para que no
te duela". "No aclaró la muchacha.
Lele más aplisa"... FIN.
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EL PRESIDENTE ELECTO conñrmó que la próxima
semana presentará su plan para la seguridad pública.
Y desde ahora se puede adelantar que Andrés
Manuel López Obrador va a militarizar el país.
SUENA FUERTE, pero es la realidad cuando se le ponen
números a lo dicho por el tabasqueño en el sentido
de que dividirá a México en 265 regiones (no se fijen
en que el número es sospechosamente parecido
a los 300 distritos electorales).

DE ACUERDO con la criminalidad de cada región,
se les asignará un número de efectivos civiles
y militares (Policía Federal, Policía Militar
y Policía Naval): las de baja tendrán 300 elementos;
las de mediana, 400, y las de alta, 600. Según el propio
AMLO, más de la mitad son de "alta criminalidad".

ASÍ QUE, si Pitágoras no miente, al menos 133
regiones tendrán 600 elementos de las fuerzas
federales, cada una, lo que significa que sólo en ellas
serán desplegados 79 mil 800 elementos. En el resto
del país habría un promedio de 350 elementos
por región, para un total de 126 mil efectivos. Y las dos
terceras partes de esa cifra que serían los soldados
y marinos suman 84 mil militares en labores
de seguridad pública.
Y ASÍ López Obrador tendría en las calles, haciendo
labores policiacas, a 30 mil elementos castrenses más...
¡que Enrique Peña Nieto! Y conste que no son
especulaciones, sino las propias cifras del Presidente
electo.

MUY A TONO con los Días de Muertos, a partir
del lunes las oficinas del gobierno federal lucirán
fantasmales, pues prácticamente serán desalojadas
por los funcionarios del actual gobierno.
ENTRE los que se jubilaron anticipadamente para
no perder ingresos, los que son de confianza y saben
que no les tendrán la ídem y los que no quieren
quedarse, se verán desoladas. El detalle es que en lo
que inicia el nuevo sexenio, ¿quién atiende
el changarro?

CON ESO de que el nuevo gobierno se preocupa
por las leyes una consulta no y una reforma sí, Andrés
Manuel López Obrador salió con que, ahora sí,
hay que respetar el Estado de derecho y la decisión
de la Suprema Corte para permitir el uso lúdico
de la mariguana.

¿POR QUÉ tanto interés? Porque, según cuentan,
está a punto de turrón la iniciativa que Morena
presentará para la legalización de la mariguana.
Y el objetivo no es quedarse sólo en el consumo
medicinal... sino hacerlo al estilo Canadá: a lo grande.
DICEN QUE muuuchos empresarios mexicanos están
listos para entrar a ese negocio que ha demostrado
ser muy lucrativo en lugares como California.
Así que no habrá nuevo aeropuerto en Texcoco
pero nadie se quedará con las ganas de volaaar.
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CIRCUITO
INTERIOR

HASTA LA PROPIA
bancada del
morenista Nazario
Norberto Sánchez lo

tundió por ponerse
jocoso y proponer
que los animales de
compañía puedan
heredar los bienes ¡de
sus dueños!

MÁS ALLÁ de calificar
como absurda la

propuesta, dicen que
le recordaron que él
es el presidente de
Comisión de Puntos
Constitucionales.

QUE, POR SI lo
había olvidado, es
el área con mayor
responsabilidad en
la ingeniería de las
leyes secundarias
de la Carta Magna
capitalina, pero la
que menos avance
registra a más de un
mes de iniciada la

Legislatura.
Y QUE esos temas

sí son de los que
ameritan ¡sacar el

colmillo!

EN PLENO

Halloween, el ex
Alcalde de Naucalpan
David Sánchez

reapareció en la
escena pública.
ACUSADO de

peculado en su
gestión, dejó la cárcel
en febrero tras pagar
el daño y desde
entonces sólo se le
había visto viajando,
en cocteles y en
pasarelas.
PUES el miércoles
estuvo en el
relanzamiento de una
asociación vecinal

que él mismo fundó
y que ahora tendrá
presencia en todo el
Edomex.

LO CURIOSO es que
se disfrazó... perdón...
lo curioso es que será
el encargado del área
de ¡honor y justicia!
¡Qué horror!
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El pueblo manda

Los populistas actúan al margen
de las instituciones democráticas
y se asumen como los buenos
frente a enemigos perversos.

"En una democracia
es el pueblo el que manda,
es el pueblo el que decide".

Andrés Manuel López Obrador

El Presidente electo no tenía por
qué inventar una falsa consulta
popular. La construcción del ae

ropuerto cié Texcoco empezó por una
orden del Ejecutivo y puede detenerse
por una orden similar. El propio En
rique Peña Nieto canceló la refinería
de Tula iniciada por Felipe Calderón
sin recurrir a una consulta y sin hacer
mido en los mercadas.

Sin embargo, una de las caracterís
ticas de los gobernantes populistas es
que "afirman que tienen una conexión
carismática directa con 'el pueblo'... No
les gustan las instituciones y buscan
debilitar los equilibrios que limitan
el poder personal de un líder en la
democracia liberal moderna", según
apunta Francis Fukuyama (Identity:
TheDemandfor Dignity and the Politics
ofResentment).

Fukuyama se refería a Donald
Trump, pero los populistas de todo
el mundo actúan igual, al margen de
las instituciones democráticas. Reci
ben órdenes directamente del pueblo.
"Los mexicanos dice Andrés Manuel
quieren que se les consulte, quieren
que se les pregunte y lo mejor para
no equivocarnos es preguntar". No
es López Obrador el único que man
da obedeciendo. Hugo Chávez decía:

"Mándeme el pueblo, que yo sabré
obedecer"; el subcomandante Marcos
declaró: "Que manden los que mandan
obedeciendo"; incluso Gustavo Díaz
Ordaz afirmaba: "Quien supo obedecer,
sabrá mandar".

Cuando los populistas enfrentan
problemas no los resuelven en los tri
bunales, negocian personalmente con
los afectados. Trump amenaza a las
empresas que toman medidas con las
que no está de acuerdo, como las que
mudan plantas a México, y alaba a las
que lo obedecen. López Obrador acusa
de corrupción a las compañías que
han participado en la construcción del
aeropuerto de Texcoco, pero se reúne
con sus directivos para tranquilizarlos,
como Alberto Pérez Jácome de Her
mes y Guadalupe Phillips de ICA. Al
igual que los ejecutivos de las firmas
estadounidenses con los que Trump se
sienta a hablar, los mexicanos se ven
obligados a expresar públicamente su
apoyo al "Señor Presidente". Sus em
presas dependen de los contratos del
gobierno; no tienen más opción que
aceptar la garantía personal del futuro
mandatario que los compensará por
sus pérdidas, quizá con otros contratos.

Los contatos cancelados, sin em
bargo, deben compensarse en los tér
minos del propio contrato, como en el
caso del tren interurbano de Querétaro.
Si bien el nuevo Presidente tiene la fa
cultad de cancelar la construcción del
aeropuerto, no puede compensar las
pérdidas otorgando contratos de ma

nera discrecional. Lo que se construya
en Santa Lucía tendrá que ser licitado,
porque así lo ordena la ley.

Los gobernantes populistas afir
man que son necesariamente buenos y
sus enemigos serán siempre perversos.
Trump lo reitera en cada tweet y en ca
da discurso. López Obrador, también,
afirma que los gobernantes anteriores
no "tienen llenadera", pero él, con su
ejemplo de hombre honesto, hará que
la corrupción desaparezca.

Esta semana afirmó que había en
contrado un proyecto para convertir
los terrenos del actual aeropuerto en
un nuevo Santa Fe, lo cual explicaría
por qué las empresas se oponen a la
cancelación de Texcoco. No explicó
que los terrenos son federales y el uso
de suelo lo decide el gobierno capitali
no, por lo que los únicos que podrían
hacer negocio ahí serían él y Claudia
Sheinbaum.

La cancelación del aeropuerto es
importante, pero la forma lo ha sido
más. El Presidente electo nos está
diciendo cómo va a gobernar. Y no
es precisamente que el pueblo vaya
a mandar.

• MARIHUANA LEGAL
Ya hay jurisprudencia Los fallos de
la Suprema Corte han sentado los
precedentes necesarios para que no se
pueda castigar a nadie por usar mari
huana para propósitos recreativos. Es
un paso en la dirección correcta.
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Ahora, "disparar"
a migrantes...
la sola mención de que, en el supuesto caso
de que migrantes enardecidos pudieran
lanzar piedras a ¡os agentes desplegados,
éstos podrían abrir fuego en contra
de ellos. constituye una amenaza explícita
C ... onsunudo un primer despliegue de algo más

de cinco mil militares a lo largo de la frontera
con México, el gobierno estadunidense, su des
, equilibrado titular, DonalcI Trump, endurece su
mensaje respecto de la forma en que prevé en

frentar el acceso de la "caravana migrante" a su territorio
pero, curiosamente, no lo hace con tal propósito sino, esen
cialmente, para tratar de impedir el previsible desastre de
su partido, el Republicano, este martes en las elecciones de
medio término.
La sola mención de que, en el supuesto caso de que

—como ocurrió en nuestra frontera sur— migrantes enar
decidos pudieran lanzar piedras a los agentes desplegados,
éstos podrían abrir fuego en contra de ellos, constituye una
amenaza explícita apoyada, según él mismo, en su com
promiso de emplear "todos los recursos a mi alcance para
acabar con esta crisis... Debemos acabar el trabajo que em
pezamos; ser duros...", parece desproporcionado para un
jefe de Estado.

Desproporcionado, sí, en condiciones normales, pero
no en una situación electoral en extremo volátil y endeble
como la que ahora enfrenta el controvertido mandatario
norteamericano y pone en
serio riesgo el control de
sus afines republicanos en
la Cámara de Represen
tantes y en el Senado, en
ese orden puesto que, con
las más recientes previsio
nes, sus opositores demó
cratas podrían ganar entre
20 y 35 de las curules de
representantes en juégo,

cuando requiere sólo 23
para recuperar la mayoría,
si bien en lo que se refiere a posiciones senatoriales el pa
norama parece menos claro...

La apuesta central hoy de Trump, pues, va más allá de
su solo compromiso, incumplido hasta ahora, de frenar el
flujo de migrantes ilegales a territorio estadunidense y, más,
de ordenar el paso de quienes pretenden establecerse de
manera legal en la Unión Americana... alcanza y mira, esen
cialmente, al cortísimo plazo, el próximo martes 6 en que
poco menos de 50% de los votantes estadunidenses, según
estimaciones preliminares, irá a las urnas para, de manera
implícita, ratificarlé su apoyo o retirarle el mismo.

Tal es la trascendencia de los referidos comicios para el
impresentable qué, en el improbable caso de que los re
publicanos sufrieran una verdadera debacle, aquél podría
incluso ser objeto de encauzamientos de los que, hasta el
momento, ha sido librado, precisamente, por las mayorías
legislativas ahora bajo el control de su partido.

No son sólo, pues, los migrantes ni la explícita pretensión
de impedir el ingreso a Estados Unidos de algunos "duros"
—criminales o prófugos de la justicia— sino, para decirlo
pronto, la conservación o no del poder presidencial en con
diciones "aceptables"...
ASTERISCOS

* Vaya frontal señalamiento el que, desde la tribuna del
Congreso y su cuenta de Twitter también, hizo la morena
Lorena Villavicencio, diputada, celebrando la reapertu
ra del proceso de investigación que por el presunto delito
de operación y control de una red de prostitución y lenoci
nio, abrieron autoridades en contra del exmandamás priis
ta en la Ciudad de México, el impresentable Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre. ¡Punto a favor!...
* Concluyó octubre y e¡ nuevo gobierno no presentó, como
había ofrecido, su estrategia para recuperar la seguridad y
la paz perdidas... lo hará, y ésta es una nueva fecha propor
cionada por el mismísimo presidente electo, el próximo jue
ves 8, en el marco de un evento donde definirá también su
postura sobre la despenalización, dijo, del uso (lúdico) de la
mariguana...
* El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
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que lidera Janine Otálora, continúa cavando la tumba de
su propia credibilidad. La decisión de anular la elección en
Monterrey, privando del triunfo al panista Felipe de Jesús
Cantú, constituyó, en el mejor de los casos, un yerro de la
misma dimensión que el que representó aprobar la elección
en Guadalupe...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

Trump pudría
incluso ser
objeto de
encauzamlentos

de los que,
hasta el momento,
ha sido librado.
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Sabe de lo que habla. Al entregar el Premio Internacional
Carlos Fuentes, Enrique Peña Nieto aseguró que en toda
sociedad democrática debe garantizarse la libertad de ex

© presión. Tras otorgar el galardón al escritor español Luis
Goytisolo, Peña Nieto señaló que ambos autores son ejemplo de la
riqueza intelectual que puede surgir en una sociedad que defiende la
libertad de expresión. "Vivimos en una época en que la información
y la posibilidad de opinar está al alcance de todos, las redes sociales
han revolucionado la forma en que las personas se expresan", preci
só. De entre todo lo positivo que deja este gobierno está la abierta po
sibilidad de opinar. Si no lo cree, revise sus redes sociales.

H Cambio oportuno. La administración de Adela Román
Ocampo. alcaldesa de Acapulco, ya tiene nuevo secre
tario de Seguridad Pública. Se trata del policía federal

# Geovanni Raúl Mejía Olguín, cuyo nombramiento fue
aprobado en sesión extraordinaria de Cabildo. Se votó y ratificó, la
única en contra fue la regidora del PSM, Margarita Rivera, su razón
tendrá. El pasado 25 de septiembre, todavía en la administración de
Evodio Velázquez, la Marina y la Policía del estado tomaron el con
trol de la Secretaría de Seguridad Pública de Acapulco y detuvieron a
dos mandos policiacos. Bien recibido el nombramiento. Mejía Olguín
cuenta con todos los requisitos para el cargo. Gran día para el puerto.

Confianza. Muy tranquilo se ve a Andrés Manuel
López Obrador, presidente electo, ante la turbulencia
que ha causado la cancelación del proyecto de Texco
i co. A un mes de que tome protesta, mediante un video

informó que ya tiene avances en la elaboración del Presupuesto 2019 y
que le alcanzará para cumplir con sus promesas. Aseguró que el com
bate a la corrupción, ayudará para contar con los recursos necesarios.
"Vamos a cumplir los compromisos de campaña. Estoy satisfecho por
que nos va a alcanzar el ingreso. Acabaremos con la corrupción para
liberar fondos", dijo. En un mes se comenzará a hacer realidad el país
que tiene en mente.

J El Impacto. Lo que pierde Pemex es escalofriante. En
sólo dos días, elementos policiales de Hidalgo y del
Ejército mexicano recuperaron más de 250 mil litros

• de hidrocarburo ordeñado de ductos de Pemex. Esto,
en las regiones de Zimapán, Tula de Allende y Cuautepec de Hinojosa.
En estas tres localidades, los criminales obtuvieron más o menos tres
millones 25 mil pesos por robar combustible, pues en el mercado negro
lo ofertan a 13.40 pesos el litro. Estas cifras aclaran el porqué pueblos
enteros y autoridades en todo México están coludidos. Hasta la palabra
huachicol ya es de uso común. Lo peor de todo es que el crimen orga
nizado vive de las drogas, de la trata, del cobro de piso, del huachicol,
la extorsión y el secuestro y, claro, de la corrupción.
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r Dolor. Ayer fue sepultada la maestra María de la Luz Ruiz
Cruz, quien se reportó como desaparecida y encontrada
muerta días después. Es un feminicidio que ha conmo

• cionado a los oaxaqueños. Profesoras de la Sección 22 de
la CNTE exigieron el esclarecimiento del crimen de su compañera.
Las protestas en el estado, que se dieron toda la semana, van en au
mento. Organizaciones civiles, feministas y colectivos se sumaron a
esta demanda de justicia por otra víctima de feminicidio en Oaxaca,
a pesar de que el 30 de agosto se activó la alerta de género por la Se
cretaría de Gobernación, a través de la Comisión Nacional para Pre
venir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres. A María de la Luz la
estrangularon. Los crímenes de género están fuera de control. Urge
parar esta masacre o no habrá tumbas que alcancen.
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Se buscan 100 mil
millones de pesos
desaparecidos
"en la robadera..."

ablamos con Alfonso Ramírez Cuéllar, pre
sidente de la Comisión de Presupuesto en la
Cámara baja, sobre el rechazo del pleno de

| los diputados a la Cuenta Püblica 2016.
El hecho equivale a un voto de censura al

gobierno de Enrique Peña, pero no tiene consecuencias,
más allá del ruido mediático. A Vicente Fox le reprobaron
las cuentas de 2002 y 2003 y nunca pasó nada.

"Estamos esperando explicaciones sobre el destino de
más de 100 mil millones de pesos. Son observaciones de la
Auditoría Superior de la Federación de que no se han sol
ventado", nos dijo el legislador de Morena.

En esos 100 mil millones entra la Estafa Maestra, los
moches. "Una robadera que se hizo", ilustra el legislador, al
guna vez líder de El Barzón, una aguerrida organización de
deudores, principalmente del campo.
Ramírez Cuéllar, además, nos adelanta que el Presu

puesto de Egresos 2019 va a ser reconfigurado.
"Los acuerdos que construimos con las entidades fede

rativas, las nuevas propuestas de austeridad en las percep
ciones de los servidores públicos, el propósito de terminar
con un gasto dispendioso, nos van a dar una bolsa suficiente
para salir adelante.

"No va a haber déficit fiscal. Solamente gastaremos lo que
ingrese. Vamos a tener prudencia en esta situación de aparen
te volatilidad, Vamos a dar la confianza, quizá sea la primera
vez. Vamos a actuar con mucha disciplina fiscal", asevera.
Y remata convencido : "El de Andrés Manuel López

Obrador será el sexenio de la inversión productiva, de la
reconstrucción de un estado de bienestar".

¿Usted le cree?
ra Por lo pronto, la cancelación del NA1M en Texcoco, una
megaobra que llevaba un tercio de avance, no sólo provo
có el castigo de las calificadoras internacionales, que nos
bajaron de estable a negativo, sino que exhibió los graves
desacuerdos que existen en el equipo de negociadores de
AMLO.

Alfonso Romo, próximo jefe de la Oficina de la Presi
dencia, fue un defensor del abandonado proyecto, y quería
dirigir las negociaciones con éxito, pero quedó desacredi
tado ante los empresarios. Les aseguró que se continuaría
la obra en Texcoco.

Carlos Urzúa, quien va a la SHCP, no tiene las relaciones ne
cesarias en el ámbito internacional. Carece de reputación en
los mercados. La cancelación del aeropuerto también lo afectó.

Javier Jiménez Espriú, el más entusiasmado con la op
ción de Santa Lucía, probablemente adoptará una postura
más dura. Ganó influencia con el presidente electo. Com
parte sus opiniones y sospechas sobre las motivaciones rea
les de los inversionistas.

Una más: Sergio Samaniego estará a cargo del proyecto
Santa Lucía. A los consultores extranjeros no se les escapa
el detallito de que es ingeniero agrónomo y que ha estado
involucrado con el equipo que lleva a cabo los estudios en
Santa Lucía.

Es socio de la empresa de construcción Riobóo, cercana
a ya saben quién. Los amigos de Eurasia Group, especialis
tas en riesgos políticos, advierten sobre este personaje:

"Su perfil y falta de experiencia es un mal augurio para
todo el proceso. López Obrador comenzará su Presiden
cia con un problema que no se resolverá rápidamente y
que tendrá un impacto negativo. Su relación con el sector
privado.

"A pesar de todas estas complicaciones y la reacción ne
gativa del mercado, es muy poco probable que (AMLO) se
retracte de esta decisión. Está convencido de que la cance
lación es la mejor opción y sería muy difícil ir en contra de
los resultados de la votación".
¦ El pleno de la Suprema Corte de justicia de la Nación ini
ciará este mes el debate sobre la constitucionalidad de
la Ley de Seguridad Interior, publicada el 21 de diciembre
de 2017.
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El máximo tribunal ya dio color por dónde va. Propone,
sí, hacerle 14 cambios a la citada ley, pero concluye que el
concepto de "seguridad interior" es válido en México.

La oficina de Washington para Asuntos Latinoamerica
nos (WOLA, por sus siglas en inglés) cita al Observatorio so
bre México para destacar que la citada ley es contraria a las
obligaciones internacionales contraídas por nuestro país,

"Perpetúa la presencia de los militares en las calles y les
atribuye tareas de seguridad que son incompatibles con la
naturaleza de su mandato institucional: somete a las insti
tuciones civiles a la autoridad militar y carece de los meca
nismos efectivos de control y rendición de cuentas propios
de un régimen democrático".

Vulnera, además, el derecho a la justicia de las víctimas de
abusos militares, así como el derecho a la verdad de la socie

dad. La SCjN lo ve diferente. El proyecto que debatirá justifi
ca la intervención de los militares en estas labores, siempre y
cuando su intervención se limite a situaciones graves y bajo
solicitud, sin excepción, de gobiernos estatales.
Los militares, además, la consideran un paraguas jurí

dico para protegerse de posibles "comisiones de la verdad"
en el futuro.

¦ Donald Trump le subió una raya al tono racista confor
me se acercan las elecciones legislativas en Estados Unidos.

Otra vez, utiliza la fobia de los gringos a los inmigrantes
ilegales para jalar votos el martes próximo y evitar que los
demócratas le arrebaten el control de ambas cámaras.

Llegó al extremo de advertir que si los centroamericanos
que vienen en la caravana lanzan piedras contra los solda
dos estadunidenses desplegados en la frontera, "como ocu
rrió en México", estos les pueden disparar.

¿Cómo lave?
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Mariguana legal, sí, pero
México no es Canadá
fw a jurisprudencia asentada por

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación respecto al uso
lúdico de la mariguana nos

S' .Jfdeja en el umbral de la plena
legalización de la hierba en el país. Es
una decisión para muchos controvertida,
que quizás no tiene el respaldo de la ma
yoría de la población, pero que se ha ido
abriendo paso en los últimos años de la
mano con la creciente liberalización de
la droga en EU y Canadá, pero también
por la sensación de fracaso que ha gene
rado el combate al narcotráfico.

Siempre he pensado que la legaliza
ción o no de la mariguana (o de otras
drogas) se debe decidir, prioritariamen
te, desde una visión de salud pública y
desde allí se deben establecer todos los
demás parámetros de análisis.
En el ámbito de la salud pública de

nuestro país no existe demasiado entu
siasmo por la legalización de esa droga,
no tanto por sus efectos y daños en la
salud, que por supuesto los tiene, como
todas las drogas, legales o no, sino por la
falta de preparación de nuestro sistema
de salud para todo el andamiaje que re
querirá su legalización.

No tenemos, salvo los Centros de In
tegración Juvenil y otras instancias im
portantes, pero menores, un verdadero
sistema de atención a las adicciones. ni
mucho menos tenemos un sistema es
tricto de control de la venta de productos
controlados.

Cualquier joven puede acceder sin
mayor problema a alcohol y tabaco y
así será con la mariguana. Es verdad
que también la oferta del mercado ile
gal es hoy tan amplia que los jóvenes

pueden abastecerse de la hierba sin ma
yores dificultades, salvo la que intenta
évitar la legalización; ser descubiertos
cometiendo un acto considerado ilegal
que termine con ellos en la cárcel.

Si como todo lo indica, en los próxi
mos meses tendremos un mercado le
gal de mariguana (es probable que la
legislación respectiva sea parte del pri
mer paquete de iniciativas que envia
rá el próximo Ejecutivo al Congreso) la
exigencia debe ser el establecimiento
de un estricto control público de su pro
ducción, distribución y venta, pero tam
bién hacer accesible a todos un sistema
de atención de adicciones con altos pre
supuestos destinados específicamente a
ello.

Se deberá contemplar, incluso, el es
quema fiscal bajo el que sostendrá el
mecanismo de legalización. Es muy intere
sante, por ejemplo, lo que hace Canadá que
distribuye los recursos fiscales provenien
tes de su venta entre municipios, provin
cias y la Federación, con preeminencia de
los primeros, lo que va de la mano también
con una legislación amplia que le permite
a cada municipio o provincia adecuar la
normatividad de acuerdo con su realidad
o intereses locales. Un ejemplo: la venta de
mariguana no puede tener normas iguales
en Chalco que en San Pedro Garza García,
en Baja California Sur que en Chiapas, en
las zonas turísticas que en las más depri
midas del país. Deben exigirse condicio
nes específicas para ampliar o disminuir la
ofertay sus respectivas restricciones.
También se debe poner el acento en

otro tema que no es menor: la hipotética

legalización de la mariguana no detendrá
la violencia derivada del narcotráfico por
la sencilla razón de que éste continuará

existiendo, porque el crimen participa ob
viamente de la venta de mariguana ilegal,
pero sus principales negocios parten de la
venta de drogas duras, de la extorsión, el
secuestro, el robo de combustibles y mu
chas otras actividades que están generan
do los mayores índices de violencia.
En realidad, más allá de que pueda

considerarse un capítulo más de las liber
tades individuales el derecho que cual
quiera puede tener de consumir lo que
quiera y hacer lo que considere con su
propio cuerpo, respetando los derechos
de los demás, lo cierto es que el beneficio
real de la legalización está en un punto: no
criminalizar a los consumidores respetan
do sus derechos.

Pero se debe asumir que ésta no es una
decisión sin costos y que no se puede ins
trumentar inmediatamente sin tomar to
das las previsiones necesarias. México no
es Uruguay ni Portugal, tampoco Canadá:
la legalización para uso lúdico de la ma
riguana en nuestro caso debe contemplar
muchas más variables que en cualquiera
de esas naciones. De salud pública, eco
nómicas, sociales, fiscales y de seguridad.
Por lo pronto, bienvenida la decisión de la
SCJN.
AEROPUERTO
Son tantos los inconvenientes y limita
ciones de Santa Lucía, donde no existe si
quiera un proyecto ejecutivo, que alguien
en el equipo del presidente electo tendría
que reconsiderar una propuesta que se ha
puesto una y otra vez sobre la mesa: la de
que el aeropuerto sea concluido con re
cursos privados. Así no sólo no se utiliza
rían recursos públicos en el aeropuerto de
Texcoco, sino que tampoco se gastarían en
Santa Lucía, una aventura que inevitable
mente terminará mal.

Por cierto, el nuevo director de ese
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proyecto, es Sergio Samaniego un cer
canísimo colaborador de Riobóo, cuya
profesión y especialidad es la de ingeniero
agrónomo, egresado de Chapingo. El diri
girá la construcción de Santa Lucía,
AZTECA
Ricardo y Benjamín Salinas han ratifica

do su confianza en el futuro de la televisión
abierta que sigue siendo por mucho la que
tiene los mayores índices de audiencia y
han logrado para Azteca la renovación de
sus tres canales nacionales, el uno, el sie
te y ADN40 por los próximos 20 años.
Enhorabuena

El tema de las drogas
se debe ver como un
fenómeno de salud
pública.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

La maquinaria moral

• Sk lguna vez se ha pre
J í\ guntado a quién
\j * A matar cuando va
manejando? ¿Se ha cuestionado,
en caso de un accidente, a quién
preferiría atropellar con su au
tomóvil? ¿A una persona o a un
animal? ¿A quien obedece la ley
o a quien la desobedece? ¿Su ra
zonamiento sobre a quién atre
pella tiene que ver con si es rico
o pobre, joven o viejo, obrero o
profesionista? ¿O si se ve sano o
quien está impedido? ¿Preferiría
salvarse usted que al peatón? Un
experimento del Instituto Tec
nológico de Massachusetts para
resolver dilemas que afectarán a
la industria automotriz, diseñó
una plataforma en red que juntó
40 millones de decisiones en 10
idiomas de más de 200 millones
de personas en 233 países y te
rritorios para saber qué decisión
tomarían en segundos sobre
quién debería vivir o morir en
caso de un accidente de tráfico.
Los mexicanos no salimos bien
parados.
Los resultados varían por nive

les de ingreso y cultura legal, en

este masivo ejercicio que deno
minó la Maquinaria Moral,
que hace días publicó la revista
científica Nature. El ejercicio se
inspiró en uno de los experimen
tos preferidos por los filósofos,
el Problema del Tranvía, ba
sado en la Doctrina del Doble
Efecto, que trata de la permisi
bilidad de una acción que causa
un daño serio, como la muerte
de una persona. La encuesta
planteó 13 escenarios en donde

la muerte era inevitable, y donde
pregunta qué decisión tomaría,
en cuestión de segundos, sobre a
quién atropellar. El experimento
resumió las preferencias morales
globales, las variaciones indivi
duales en preferencias basadas
en la demografía, la variación
ética al cruzarse con las culturas
y las vinculó con las instituciones
modernas y las tradiciones más
profundas.
El ejercicio separó tres grupos,

integrados a partir de sus pa
trones sobre juicios morales: el
occidental, donde está la mayor
parte de Europa, Estados Uni
dos, Australia y Brasil, donde el
protestantismo y el cristianismo
ha sido la religión dominante;
el oriental, que aglutinó a la ma
yoría de las naciones asiáticas,
con fuertes tradiciones islámi
cas y confucianas; y el sur, que
englobó a prácticamente todas
las naciones latinoamericanas
incluido Méxicojunto con
Francia y sus excolonias, como
Argelia y Marruecos, con una
fuerte herencia colonial medite
rránea. A quienes respondieron
se les pidió que escogieran de si
tuaciones que incorporaban una
mezcla de variables, jóvenes o

viejos, ricos o pobres, mas gente
o menos gente. El estudio tam
bién identificó la correlación en
tre factores socioeconómicos por
país y en las opiniones promedio
de sus habitantes.
En lo general, sin importar el

país, la cultura, la religión, la
edad o el género, siempre pre
firieron salvar a la persona que
a un animal, y a grupos sobre
individuos. Fue lo único en que
coincidieron. Por ejemplo, la
gente de los países más pobres
resultó menos proclive a atro
pellar a quien había violado la
ley, mientras que aquellos de los
países de mayor desigualdad,
cuidaban con mayor esmero a
quien parecía profesionista. Los
países en el bloque de occidente
mostraron una inclinación a sa
crificar la vida de los más viejos,
para salvar a los jóvenes, que va
rió significativamente de lo que
pensaban en los países del grupo
de oriente, donde las tradiciones
a los adultos mayores son muy
sólidas.
Uno de los escenarios encon

tró que en aquellas naciones
donde las instituciones son más
sólidas y existe un fuerte Estado
de derecho, eran más proclives
a salvar a quien respetaba las se
ñales de tránsito contra quienes
las violaban. Finlandia y Japón
encabezaron la lista de naciones
que optan, sin dudar, por quien
respeta la ley; que no es el caso
de México, donde hay una ten
dencia a salvar al violador de las
leyes que a quien las respeta, lo
que se puede proyectar perfec
tamente con lo que sucede coti
dianamente en este país, donde
parece que las leyes se hicieron
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para violarse y no para respe
tarse. México se encuentra en la
parte media baja de los 130 paí
ses encuestados el resto de los
cuestionarios se aplicaron en te
rritorios, que también lo coloca
de manera negativa entre las
naciones que cuidan a los disca
pacitados (está en el lugar 94) o
que prefieren salvar a un animal
que a una persona (lugar 102).
La Maquinaria Moral del Me

dia Lab del MIT mostro que los
mexicanos somos más clasis

tas que muchas otras socieda
des, aunque no peor que la de
otros países de América Latina,
como Colombia y Guatemala.
Los mexicanos nos inclinamos

a salvar más a quien parece ser

rico (lugar 23) que al que se ve
pobre, a quien se ve físicamente
fuerte y guapo (lugar 34) que
a un feo o fea sin buen cuerpo.
También somos pasivos. En la
encuesta figuramos en el lugar
94 de aquellas sociedades que
prefieren la inacción. Los resul
tados muestran que los mexi
canos nos comportamos de la
misma manera que muchos
otros países donde la disparidad
socioeconómica es amplia, y está
correlacionado con la falta de
políticas públicas que reduzcan
esas diferencias.
El ejercicio que plantea los

dilemas morales no es un expe
rimento meramente subjetivo.
Los resultados revelaron las di

ferencias culturales que llevan,
a partir del mismo problema, a
soluciones distintas, mediante
decisiones morales sutiles que se
hacen todos los días. A partir de
las respuestas se pueden analizar
los comportamientos y se pue
den ir modificando o elaborando
políticas públicas que vayan más
allá del sistema de transporte
en cada nación. De acuerdo con
varios científicos sociales que
han comentado sobre el expe
rimento, al presentarse temas
éticos en los automóviles, podría
haber consecuencias inespera
das que ayuden a las políticas de
seguridad pública y ecológicas.
El experimento, visto sociológi
camente, es una gran introspec
ción de lo que somos.

"La encuesta
planteó 13
escenarios en donde
¡a muerte
era inevitable"

"México, donde hay
una tendencia a
salvar al violador de
las leyes que a quien
las respeta"
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LA FERIA

Salvador
Camarería

Las reglas sobre AMLO

Una pregunta recorre
México: cómo habre
mos de lidiar prensa,

ONG, empresarios, iglesia y,
por supuesto, políticos con
Andrés Manuel López Obrador.
Justo la semana pasada re

produje aquí la recomenda
ción de Alberto Barrera Tyszka,
periodista venezolano que en
junio invitaba a los mexica
nos a "no engancharse me
diáticamente en unjuego
narcisista con el nuevo pre
sidente, a no poner a girar al
país a su alrededor", (http://
www.elfinanciero.com.mx/
opinion/salvadorcamarena/
elpresidentemarea)
Luego de la cancelación del

aeropuerto, decisión que en
cendió un debate en el que el
único que parece estar disfru
tando el momento es López
Obrador, cito ahora el texto
"Las cinco reglas de Trump para
gobernar al mundo", del perio
dista estadounidense Daniel
Greenfield. Aquí una traduc
ción de algunos fragmentos:

"Hay cinco reglas sencillas

para comprender al presidente
Trump. Definen cómo ha vivido
su vida hasta ahora.
1. Actúa, no reacciones.
Trump odia reaccionar, le
encanta tomar la iniciativa y
obligar a otros, rivales, com
petidores, grupos de medios o
dictadores extranjeros, a reac
cionar ante él. Esa es la esencia
de su estrategia y lo domina
como pocos.
Cuando el británico Boris

Johnson dijo entre dientes que
había un "método en su lo
cura", a eso se refería.
El método es convertirse en

la fuerza impulsora en un con
flicto que está escalando. En
vez de reaccionar a los ataques,
Trump obliga a sus atacantes a
reaccionar ante él. (...)
A diferencia de gobiernos

anteriores, Trump no está sa
tisfecho con el statu quo. Y eso
significa que él prueba muchas
cosas. Eso nos lleva a la Regla 2.
2. Intenta todo.
Sus críticos se han burlado de
las fallidas aventuras de ne

gocios de Trump. Pero no es
posible tener éxito sin intentar
y fracasar.
Trump se siente cómodo con

el fracaso. Sabe que si uno está
dispuesto a tocar a 100 puer
tas, en una podría hacer una
venta. Su enfoque hacia la po
lítica es intentar muchos enfo
ques y políticas diferentes para
obtener un triunfo. (...)
3. El caos es poder.
La mayoría de la gente quiere
minimizar el caos. (...) Trump,
sin embargo, prospera en el
caos. En vez de tratar de con
trolar el caos, lo genera, cau

sando incertidumbre y luego
ofreciendo una sensación de

seguridad a cambio de un buen
acuerdo. (...)

Trump lo intenta todo (Regla
2) y hace escalar los enfrenta
mientos (Regla 1), de modo
que sus oponentes no tengan
manera de contrarrestarlo,
excepto escalando la confron
tación y creando más caos. Y
luego Trump los obliga a ne
gociar, probando que él puede
funcionar en una situación caó
tica e incierta mejor que ellos.
4. Nunca muestres tus cartas.

Los políticos convencionales
tienen una ventana estrecha
de puntos de agenda. Son muy
claros sobre lo que quieren, lo
que no quieren, lo que están
dispuestos a hacer y a qué es
tán dispuestos a renunciar para
conseguirlo.
Trump siempre ha sido am

biguo. Si se analizan sus frases,
se pueden interpretar en tres
formas diferentes. Cada afir
mación eventualmente descu
bre una contradicción. Eso es
confusión. Confusión táctica.
5. No temas a ser el malo.

Una de las mayores fortale
zas de Trump es que no tiene
miedo de ser el pendenciero, el
duro y el patán. Puede adular
a Kim Jongun, a Trudeau y a
cualquier otro líder. O insultar
los". (https://www.frontpa
gemag.com/fpm/270456/
trumps5rulesrulingworld
danielgreenfield)
Hasta aquí Greenfield. Si

alguien creyó que yo dije que
para entender a AMLO hay que
entender a Trump, entonces
lo hice muy mal. Lo que aquí
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intenté, intento, es recordar
que, más allá de la descalifi
cación o de señalar que lo que
hace es una locura, hay otras
formas de intentar descifrar a
un mandatario aparentemente
irracional.

Y que a veces, cuando uno

cree que está erosionando a
un personaje con fundamenta
das críticas sobre esa supuesta
irracionalidad, en los hechos
sólo está haciéndolo más fuerte
y siguiendo su guión. No sé, es
viernes, piénsenlo. Buen fin de
semana.
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Morena rectifica, aunque
el daño está hecho

El líder de los diputados de
Morena, Mario Delgado,
realizó ayer un saluda

ble compromiso para no volver
a realizar, jamás, una consulta
ilegal como la que derivó en la
cancelación del aeropuerto de
Texcoco.

Se trata de un paso adelante,
que muestra sensibilidad ante la
reacción de la opinión pública y
de los mercados.

El daño ya está hecho, en
términos económicos y de
confianza, pero de cualquier
manera hay un acuse de recibo
del malestar ciudadano y un in
tento concreto de rectificación,

como el que planteo ayer Mario
Delgado.
Dijo que "es la última consulta

que se hizo con esas caracterís
ticas (al margen de la ley), con
esas restricciones, con esa co
yuntura. Todas las consultas que
se hagan de aquí para adelante,
de las decisiones más relevantes

para el país, cuando así se de
cida, tendrán que apegarse ne
cesariamente a la ley que regula
las consultas populares".
Actualmente hay una ley que

regula las consultas populares,
está en la Constitución, pero
Morena quiere otra.
Para ello van a modificar el

artículo 35 de la Constitución y
hacer una ley a su manera, a su
ver y entender, porque tienen la
mayoría.
Habrá que estar atentos, co

nocer el proyecto y evitar que se
cambie la Constitución con fines

que vulneren la esencia de la
democracia.

Sin embargo, es preciso re
cordar que López Obrador y
su partido ganaron las eleccio
nes, por lo que tienen derecho
a realizar las reformas legales y
constitucionales que consideren
pertinentes.
Cuentan con el mandato y la

representatividad para ello.
Quienes se opongan, o cues

tionemos esas iniciativas,
también tenemos el derecho a

existir, a ser leídos, escuchados,
y a no ser insultados por pensar
diferente al próximo Presidente
de la República.
Los que ganaron las elecciones

adquieren una serie de faculta
des que el régimen democrático
les concede.
Por eso fue tan anticlimática

la consulta sobre la continuidad
del aeropuerto.
Fue realizada al margen de

la ley, como ha dicho el líder de
los diputados de Morena. Y se
gundo, apenas participó en ella
el uno por ciento de los ciudada
nos empadronados.
El Presidente electo debió ha

ber dicho con todas sus letras
que iba a echar abajo el aero
puerto en Texcoco, con base en
sus facultades legales.
O si quería hacer una verda

dera consulta popular, se debió
tomar el camino que marca la
Constitución.

Bienvenida, pues, la rectifica
ción anunciada por los diputa
dos de Morena.

El daño, sin embargo, ya está
hecho en lo que hace al aero
puerto internacional de la Ciu
dad de México.
Vamos a perder, como país y

de inmediato, 120 mil millones
de pesos.
Las empresas perdieron en la

Bolsa, derivado de la decisión de
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la consulta, 17.5 mil millones de
dólares (análisis de Juan Pablo
Spinetto, Bloomberg), mientras
el costo total del aeropuerto iba
a ser de 14 mil 500 millones de
dólares.

El peso tuvo una caída del
cinco por ciento, algo que no ha
bíamos visto, por razones inter
nas, desde el siglo pasado.
El servicio de la deuda, pú

blica y privada, en consecuencia,
aumentará.

Las calificadoras perdieron
la confianza en el próximo go
bierno y nos tienen en la mira
para encarecernos el crédito.
El crecimiento económico

para el próximo año, previsto
en 2.4 por ciento, fue rebajado
a 1.9.

Cuarenta y tres mil trabajado
res perderán su empleo.
México se privará de un aero

puerto a la altura de la potencia
que aspiramos a ser.
Nada de lo anterior se puede

recuperar.
El error ya se cometió, y es

peremos que la rectificación
anunciada por la diputación de
Morena sea preventiva contra
decisiones equivocadas en el fu
turo próximo.
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í^jlj CONFIDENCIAL
Adiós a pensiones
de expresidentes
Es probable que mucha gente, sobre todo quienes votaron por
"la 4T", esté contenta por la leyque por cierto aún no se pu
blica en el Diario Oficial que suprime las pensiones a expre
sidentes. Pero habrá otros a quienes no les pondrá felices. Al
menos eso compartió uno de los aludidos, el expresidente
Felipe Calderón, quien señaló: "Hace tiempo que doné mi
pensión de expresidente a la Asociación "Aquí Nadie se Rinde"
@Anseriap. Con eso se apoyó y curó en algunos casos a de
cenas de niños con cáncer. Ahora no tendrán ese ingreso. El
monto no es la mentira que decían en campaña, pero sí muy
importante para ellos". Otros expresidentes Salinas y Zedillo
ya habían renunciado a ellas hace varios años atrás.

PAN, a contracorriente
Parece que el PAN se está tomando en serio eso de que quiere
ser "la" oposición. Pero por lo visto hay temas en que van a con
tracorriente de casi todos los otros partidos, como es el caso de
la eventual aprobación de la mariguana para uso lúdico, a raíz
de la resolución de la Corte. "El fallo de la @SCJN para permitir
el consumo de la mariguana con fines recreativos no ayuda a
poner fin a la violencia del crimen organizado. Hay que priori
zar en todo momento el bienestar de los niños yjóvenes". Que
se abra el debate.

Desorden y pocas nueces
en bancadas morenistas
Los tiempos se acortan de cara al 1 de diciembre y los legislado
res de Morena nomás no han avanzado en nada. Cuentan que
los líderes parlamentarios estarán el lunes con el Presidente
electo y su gabinete para darles cuentas de lo avanzado. Admi
ten los propios morenistas en San Lázaro que "hay trabajo, sí,
muchas iniciativas ya, pero muy dispersas; no hay orden, y en

la casa de transición piden orden y resultados".

El tren maya "¡va!"
Aunque el pasado lunes Andrés Manuel López Obrador
dijo que para el proyecto del Tren Maya también habría con
sulta, ayer en un video en redes sociales sostuvo que el tren
"¡va!". Al parecer no será por consulta que se decidirá el futuro
del proyecto del sureste.

Moctezumay el modelo
educativo finlandés
En la construcción de la nueva reforma educativa, Esteban
Moctezuma, futuro titular de la SEP, está tendiendo lazos
con países que han tenido un reconocido éxito en sus niveles
de enseñanza, como es el caso de Finlandia, nación que ha sido
calificada en los estudios internacionales PISA, como el país
con "la mejor educación en el mundo", mientras que México
ocupa el sitio 56 de 70 países calificados. El próximo secretario
se reunió con el embajador de ese país nórdico, Roy Eriksson,
con el objetivo de concretar una agenda de colaboración en
la materia entre ambos países. Tras el encuentro, Moctezuma
Barragán aseguró que "hay coincidencias" en este rubro. Tam
bién Una pequeña diferencia: en Finlandia todos los maestros
dan clases.

Despedidas
Aun mes de que termine la administración de Enrique Peña
Nieto, diversos funcionarios se han dado a la tarea de agrade
cer las labores del sexenio, y ayer le tocó al rector de la UNAM,
Enrique Graue, quien no dejó pasar la oportunidad de estar en
un evento oficial la entrega del premio Carlos Fuentes para
agradecer al mandatario su apoyo a la máxima casa de estudios
en los tres años que lleva al frente de ella. Pero nos comentan
que en realidad se está despidiendo de su rectoría, porque se
antoja difícil que lo reelijan para otro periodo.
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Las escuelas perdidas del 19S
Con clases suspendidas en tres planteles y

daños estructurales en otros seis, el Tec
nológico Nacional de México reportó a fi

nales del 2017pérdidas por 1,203 millones de pe
sos a la Secretaría de Educación Pública. Una

cifra preliminar, pues los directivos de una doce
na más de planteles esperaban que los organis
mos constructores locales y la compañía de se 
guros proporcionaran información del costo de la
rehabilitación de la infraestructura dañada.

El año anterior, la SEP habría suscrito el con
trato plurianual 05.ABP.DGASAI para el servicio
integral de aseguramiento de bienes patrimonia
les, responsabilidades y seguro de embarcacio
nes con Grupo Mexicano de Seguros, SA de CV
La póliza estaría vigente entre el 1 de junio del
2016 y el 31 de diciembre del 2017.

Desde el primer sismo — el 7 de septiembre
los planteles afectados tramitaron los reportes de
Siniestro, requisito exigido por la aseguradora y
tambiénpor el Fondo de Desastres Naturales. Los
primeros en cumplir fueron los IT del Istmo y de
Comitancillo, en Oaxaca; y de Cuautlay Zaca
tepec, en Morelos, además del Centro Nacional
de Investigación y Desarrollo Tecnológico (Ce
nidet). Después llegarían los de Cintalapa, Tapa
chulay Tuxtla Gutiérrez. Y el cálculo de lo nece
sario para reabrir esa docena de planteles: 1,800
millones de pesos.

Pasada la emergencia y tras de la reanuda
ción de clases  suspendidas hasta mediados de
octubre, mientras los DRO autorizados emitían
los dictámenes exigidos por Protección Civil—,
la SEP emprendió las tareas de reconstrucción.
Al cierre del 2017 fueron contabilizados 19,194
planteles educativos con afectaciones materia
les en la Ciudad de México y Chiapas, Estado de
México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos,
Oaxaca, Puebla, Tlaxcalay Veracruz.

GMX Seguros, en primera instancia , pero
también el Fonclen y el Programa de Escuelas al
100 aportarían los recursos para la reconstruc 
ción o rehabilitación de los planteles. De las ofi
cinas centrales —donde todavía entonces des

pachaba Aurelio Ñuño— determinaron que el
Instituto Nacional de la Infraestructura Física

Educativa (Inifed) fungiera como perito espe
cializado en materia de evaluación de los daños y
trabajara conjuntamente con los ajustadores de
la aseguradora para determinar el monto de las
indemnizaciones.

Un año después de los siniestros, la SEP había
reportado sólo 3,995 planteles ala aseguradora,
y de éstos, se había efectuado la conciliación de
daños — con la participación del Inifed en ape 
ñas 3,754 escuelas. Entonces se supo que GMX
Seguros podría cubrir, por contrato, hasta 1,800
millones de pesos. Ésa era la responsabilidad
máxima de la aseguradora.

El monto indemnizable por plantel, raquítico,
resultaría insuficiente de cualquier forma ya que
la Ley General de la Infraestructura Física Educa
tiva estipula que las actividades de construcción,
rehabilitación, reforzamiento, reconstrucción o
habilitación de la infraestructura educativa pú
blica o privada deben cumplir con las normas y
lineamientos que rigen la infraestructura física
educativa y la normatividad en materia de obras.

Bajo ese tenor, el Inifed autorizó proyectos de
atención integral de 93 planteles con un costo de
1,310 millones de pesos con el fin de que éstos se
reconstruyan de acuerdo con las condiciones es
tablecidas en las normas y lineamientos que ri
gen la infraestructura física educativa. Por su
parte, GMX Seguros asignó trabajos de recons
trucción de esos 93 planteles a 39 empresas con
tratistas, de las cuales 10 concentran 58 planteles
que representan 62.4% del total de centros edu 
cativos, y cuyo avance promedio al mes de sep
tiembre del 2018 es de sólo 14.7%, en detrimen 
to de la necesidad imperiosa de que los alumnos
cuenten con la infraestructura necesaria para te 
ner acceso a la educación.

En el 2016, de acuerdo con la información re 
visada por la ASF, la SEP erogó 341 millones de
pesos para el aseguramiento de los bienes patri
moniales sin haberse asesorado o consultado con
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la SHCP, como mandata la normatividad vigente.
En un proceso en el que participaron tres asegu
radoras, GMS Seguros resultó ganador por des
carte , luego de que en la evaluación técnica, las
propuestas de los otros proveedores fueron des
echadas por incumplir con los requisitos técni
coadministrativos; no obstante que el criterio
de evaluación descrito en la convocatoria fue bi

nario, por lo que debió imperar la oferta con el
precio más bajo.

Los auditores determinaron que de coníormi 
dad con lo dispuesto en el artículo 38 de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del
Sector Público, la licitación debió declararse de 
sierta, ya que al comparar la propuesta de GMS
Seguros superaba al promedio determinado por
el área requirente en el análisis de la investiga
ción de mercado.

Y emitieron una promoción de responsabili 
dad administrativa sancionatoriapara que el Ór
gano Interno de Control en la SEP realice las in
vestigaciones pertinentes y, en su caso, inicie el
procedimiento administrativo correspondiente a
las irregularidades de los servidores públicos que
en su gestión no acreditaron haber implementa
do las medidas de control que permitieran reali
zar el seguimiento de los siniestros, lo que pone
en riesgo la recuperación del daño.

EFECTOS SECUNDARIOS

PENDIENTES. En los reportes sobre la cuenta
pública 2017 publicados en su portal informati 
vo, la Auditoría Superior de la Federación omitió
los correspondientes a la auditoría de clesempe 
ño 9GB (Estrategia Nacional Digital de la Pre
sidencia de la República) y a la auditoría forense
1697GB (Autorizaciones de Servicios de Comu
nicación Social y Publicidad de la Administra
ción Pública Federal, al Amparo del Artículo 17
del Presupuesto de Egresos de la Federación de la
Secretaría de Gobernación).

RIESGOSO. Noticias del sureste asiático ge
neran inquietud en el mundo del espectácu
lo mexicano: y es que para la temporada 2020
delaFórmulal, la ciudad de Hanoi, enViet
nam, sería incorporada al calendario de la llama
da Gran Carpa del automovilismo mundial. Falta
la confirmación de la FIAy, sobretodo, conocer
la sede que saldría del programa oficial. La CD 
MX concluye su contrato el próximo año y no ha
renovado.
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DÍA CON DÍA

El piloto y
el florero

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍW

¥>
[ 1 ien oída, la reacción de

W los mercados al presi
_l !_«! «"*' dente de México tiene
un fondo político, más que económico.
Sus temas son la desconfianza y la

incertidumbre, un rechazo a la forma
como fue cancelado el aeropuerto, más
que a su cancelación. El Presidente
electo dio ejemplo de imprevisibilidad
y discrecionalidad. Un ejemplo caro,

por eso mismo contundente, de lo que
puede ser su estilo personal de decidir
dentro de lo que él llama la "democra
cia participativa". Que genera dudas
sobre la seriedad de su compromiso
con las reglas democráticas, la racio
nalidad económicay las instituciones.
En la cancelación del aeropuerto

empezó de veras el gran forcej eo entre
el poder entrante y el que sale, entre la
"restauración presi
dencialista" y el "con
senso neoliberal". La
línea de fuego quedó
marcada por el desafío
a los mercados y al po
dereconómico.
Las consecuencias

económicas pueden ser temibles, pero
también lo son las consecuencias polí
ticas del método usado para imponer su
voluntad: una consulta armada por él,
cuyo veredicto se dij o obligado a acatar,
por decisión de él mismo, porque, según
él mismo, esa consulta expresa la volun
tad del pueblo.
El procedimiento es discrecionalidad

circular: toma una decisión, para justi

ficarla construye la consulta, dice que
es la voz del pueblo y toma la decisión a
nombre de éste. Construye un pueblo
para justificar sus decisiones. A eso le
llama democracia participativa, cam
bio de régimen, cuarta transformación.
El procedimiento sería trivial si no

se tratara de un Presidente electo por
mayoría absoluta en el Congreso, que
quiere modelar el Poder Judicial, que

amenaza los órganos
autónomos, que avan
za sobre el poder de los
estados mediante co
misionados federales
únicos, que ha pactado
el apoyo de los medios
masivos, que llama

prensa fifí a la prensa crítica y ha insta
lado un forcej eo de fondo, a fondo per
dido, con lo que siente que es su único
contrapeso: el poder económico.
En suma, un presidente sin contra

pesos, cuyo fuerte no es autocontener
se, que avanza con rapidez sobre lo que
se le opone, advirtiendo que hace todo
eso porque no es "un florero".
No, desde luego no es un florero.

marcada por el desafío a
J mercados y al poder

eCOllÓUllCO
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EN PRIVADO

El color de los taxis,
pobre legado

JOAQUÍM
LÓPEZDÓRIGA

Felis egetnunc lobortis mattis aliquam
Florestán

A Caracho! que exclamaría el gran Gil Ga
¦ més en estas páginas, ayer, como todos los
\. I' días de mi vida desperté con el dilema eter
no: ¿De quévoyaescribirhoy...?Y pasé lista de
los temas. El aeropuerto, leído; la encuesta, tam
bién; la designación del asociado de Rioboó para
la construcción de Santa Lucía, ¡bueno!; de la ca
ravana migrante, no se diga; del florero y adorno
de AMLO y de quién gobierna, ya.
Estaba en ese dilema Gamesiano sin su escocés,

erajueves, cuando alguien mencionó el color de los
taxis, y dije ¡va! Siempre me hallamado la atención
ese sello de los gobernantes de Ciudad de México.
Recuerdo,de niño, quelostaxiserandetrescolo

res, todos de techoblanco, sin albur: amarillos, roj os
y rosas los de sitio. Luego las cotorras, amarillos de
la mitad hacia arribay verdes de la mitad hacia aba
jo, con unafranjanegrayunasondas blancas.
En 1957, todavía con Ernesto P. Uruchurtu,

llegaron los cocodrilos: verdes de la mitad hacia
arriba y negros de la mitad hacia abaj o, con una
franja que los separaba formada por triángu
los inversos negros y blancos, Ford, Chevrolety
Dodge, los únicos que había en México.
Con Ramón Aguirre (198288) fueron vochos

blancos y amarillos. Esos mismos VW, Manuel
Camacho Solís (19881993) los convirtió ecoló
gicos con unabrochay una cubeta de pintura ver
de, que cubrió lo amarillo.

Andrés Manuel López Obrador (200005) no
le dio mucha importancia pero Marcelo Ebrard
(200612) pintó los taxis más feos del mundo,
unos Tsurus de techo dorado, guinda de la mitad
hacia abaj o y una franj a de círculos blancos cada
uno con un Angel de la Independencia.
Los de Miguel Mancera (201218) fueronblan

coyrosa.
Alio ra, la gente de Claudia Sheinbaum dice

que también los va a repintar.
Y yo me pregunto ¿Por qué no los dejan del

mismo color, como los amarillos de Nueva York,
los amarillos y negros de Buenos Aires oíos blan
cos de Madrid...?

¿Por qué quieren dej ar su sello ahí?
Me parece muy pobre legado de gobierno el

color de los taxis. ¡Caracho...! que diría Gamés.
RETALES

1. CEREMONIA. El presidente Peña Nieto acu
dirá el 1 de diciembre ala sesión de San Lázaro, pa
ra entregar la Banda Presidencial a Porfirio Mu
ñoz Ledo que, a su vez, entregará a López Obrador;
2. MOTA. La Cofepris tiene el registro de 615
personas que han solicitado permiso para el
uso lúdico de la mariguana, de los que ha autori
zado 10. Ahora, con la j urisprudencia de la Corte,
se dispararan las peticiones; y
3. RELEVO. El día 30 termina su gestión en la
Corte el ministro José Ramón Cossío y antes
llegará al Senado la terna para designar al rele
vo. Esa propuesta será del Presidente electo por
cortesía del presidente Peña Nieto. Ese ministro
será clave en la elección del próximo presidente
de esa Corte, el 2 de enero.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El NAIM

para lectores

17
1 lector Fernando Lira me pide no

I ser "tan agresivo", pero no dice el te
l_  I ma ni explica la razón de su escueta

sugerencia.
Imagino, sin embargo, que alude a cualquiera de

mis textos acerca del asunto aeroportuario, porque
de nada diferente me han escrito en dos semanas.

Desde Colima, Samuel Ramírez opina que lo del
nuevo aeropuerto internacional "es mucho mitote
periodístico, del que gusta tanto al pueblo sin mayor
quehacer y del que viven los periodistas", porque "in
dependientemente de la consulta chafa, es un asunto
de interesespersonales, antes que los de la nación".
Muy en temporada de muertos, Héctor Becerra

Gratacoz manda esto bajo el título Sí a Santa Lucía:
MALO1' Capricho verá/NAIM Cancelará/Y cual

Epifanía/ Nacerá Santa Lucía.
El asterisco, porque "MALO es Manuel Andrés,

según su hermano Pablo López Obrador".
A Luis Garza, el asunto del aeropuerto le recuer

da lo que iba a ser el Palacio Legislativo del Porfiriato
que convirtieron en monumento al movimiento que
lo derrocó. Lo que quede del aeropuerto de Texcoco lo
podrán aprovechar parahacerle un monumento ala
cuarta transformación. ¡ Por Dios, solo eso nos falta!"
Ernesto Vera dice que con la decisión de suspender

las obras en Texcoco "se consuma

una estupidez mayor. Se suple un
aeropuerto siglo XXI por tres del
siglo XX donde las interconexio
nes tomarán un traslado adicional

de horas enlugar de minutos".
ManuelTrejomesupone "muy

informado", capaz de explicar "a

todo México" los efectos del enca

recimiento del dólar, la deuda ex
ternaysuequivalenciaenpesos que "tenemosque pa
gar cada uno de nosotros" por culpa de la cancelación
delNAIMenTexcoco.Lo siento, Manuel, le agradez
co que me sobreestime, pero lo dej o con la duda.
Un tal Jairor comenta que los aeropuertos Dulles

y Ronald Reagan de Washington están cerca uno de
otro, como también LaGuardia y el JFK en Nueva
York, y que la distancia es mayor entre el Benito
Juárez y Santa Lucía. Y se pregunta: "¿Será que los
cielos gringos son mas piloteables?"
Enrique Ampudia está "muy preocupado" porque

"AMLOdiocertezade que elaeropuerto se podríacon
cesionar y su lema de no mentir ya lo traicionó. ¿Qué
futuro tendremos con este gobierno que a mi parecer
ya es autoritario sinhaber tomado posesión?"
Humberto Mendoza juzga como "un error

muy infantil hacer la consulta cuando toda
vía no toma posesión. Pasó lo mismo que cuan
do los diputados lopezobradoristas pidieron
se dejaran de aplicar los exámenes al magiste
rio, porque desaparecerán la reforma educativa".
Otro que me sobreestima es Esteban Antonio Flores,
quien cree que puedo lograr que se prosíganlas obras
en Texcoco si envío un mensaje a 20 amistades y cada
unade éstas aotros 20 para mostrarle a López Obrador
el deseo de "millones de mexicanos". Y sueña: "Sin tu

ayuda imposible, con ella seguro..."
No lo creo, pero muchas gracias (y a todos) por

escribirme.

Manuel Trejo
me supone muy

informado; lo dejo
con la duda
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QUE la mayoría de More
na en San Lázaro, encabezada
por Mario Delgado, determinó,
tras conversarlo con el Presidente

electo, que no habrá otra consulta
pública como la del Nuevo Aero
puerto Internacional de México
en la próxima administración.

La bancada va por una reforma
constitucional para convocar a
una consulta anual, pero con to
das las de ley, y vinculante solo en
caso de que la participación sea al
menos de 40 por ciento de la lista
nominal de electores.

QUE por cierto el próximo lu
nes el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, leerá
la cartilla a los legisladores de Mo
re nay sus aliados en el Senado y la
Cámara de Diputados, con quie
nes se reunirá alas seis de la tarde.

Se sabe que les exigirá que antes
de iniciar el análisis del paquete
económico 2019 apruébenlas re
formas, para que a partir del 1 de
diciembre cuente con las nuevas

secretarías de Seguridad y Bien
estar, así como el andamiaje para
combatir la corrupción.

QUE aun mes de acabar la ges

tión de Enrique Peña Nieto, las
oficinas administrativas de Los Pi

nos han comenzado a vaciarse, en
tre otras cosas, porque ala mayoría
de los trabajadores se les venció el
contrato el último día de octubre.

Aunque no se ha informado, el
Presidente hallegado en helicóp
tero ala residencia minutos antes

de que comiencen los actos, co
mo la ceremonia del Premio Na

cional de Ciencias y Artes el lu
nes pasado, o el Premio Interna
cional Carlos Fuentes, entregado
ayer al escritor Luis Goytisolo.

QUE el documento Linca
mientos en materia de control

sanitario de la cannabisy sus de
rivados se conformará de alrede

dor de 50 artículos, distribuidos
en seis títulos que abarcan siem
bra, cultivo, cosecha, preparación,
comercio y traslado de productos
de dicha droga con fines de inves
tigación médicay científica

Espreciso antes, empero, desarro
llar un protocolo de investigación
auto rizado por la Cofepris, que in
cluya procesos de medicamentos
que contengan derivados farma
cológicos de la yerba y criterios
para comercializar, importar y
exportar.
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ASTILLERO
Pensiones presidenciales difuntas // Ilegales e
inmorales // Cobrarles, más que pagarles
// Dolientes, Fox y Calderón
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
LAS PENSIONES ILEGALES que se

adjudicaron durante décadas algunos
de quienes pasaron por Los Pinos re
cibieron la noche de este miércoles su
virtual certificado de defunción.

LA DECISIÓN HABÍA sido tomada desde
septiembre pasado por el nuevo Poder Legisla
tivo federal, con absoluta mayoría de Morena y
sus aliados, al aprobar la Ley Federal de Remu
neraciones de los Servidores Públicos.

PERO ENRIQUE PEÑA Nieto prefirió abste
nerse de ordenar la publicación de tal decreto
legislativo en el Diario Oficial de la Federación,
por lo cual, cumplido el plazo constitucional pa
ra que el actual ocupante de la casa presidencial
cumpliera ese trámite, el presidente de la mesa
directiva del Senado, Martí Batres Guadarrama,
ordenó de manera oficial, y con legitimidad jurí
dica, que tal protocolo sea cumplido.

LA CANCELACIÓN DE esas pensiones presi
denciales fue una de las propuestas más cele
bradas en los actos de campaña del ahora pre
sidente electo, Andrés Manuel López Obrador.
Para muchos mexicanos resulta inadmisible
que el Estado deba mantener a personajes que
incumplieron sus obligaciones constituciona
les, hundieron el país y tienen sobrados recur
sos propios para sus gastos cotidianos. Más
que pagarles, se les debería cobrar, se dijo más
de una vez en esos actos electorales.

CONFORME AL DECRETO legislativo en
mención, Peña Nieto será el primer egresado
de Los Pinos en ser privado de los beneficios
que estableció de manera ilegal Luis Echeve
rría Álvarez (quien presidió el país de 1970 a
1976) y luego fueron sostenidos y mejorados
por los siguientes ocupantes de la silla pre
sidencial. Echeverría emitió un acuerdo, el
7637, para disponer de por vida, y bajo las ór
denes directas de cada ex presidente, de miem
bros del Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada
de México, además de una pensión también vi
talicia, con personal administrativo y de apoyo
y con los viáticos y gastos que correspondan.
EN ESTRICTO SENTIDO, tal como se publicó
el primero de marzo de 2017 en esta columna

(Expresidentes: devolver lo mal habido https://
goo.gl/92kp4Y), Luis Echeverría Álvarez, Car
los Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce
de León, Vicente Fox Quesada y Felipe Calde
rón Hinojosa "deberían devolver a la nación
mexicana el monto de lo recibido no sólo de
manera ilegítima, sino ilegal, y los responsa
bles de autorizar y entregar esas cantidades, de
manera presumiblemente delictiva, deberían
responder por sus actos y recibir las sanciones
correspondientes".
SIN EMBARGO, TAN orondos ex usuarios de
la banda presidencial se niegan a reconocer el
daño que han hecho a la economía nacional.
Uno de ellos es Felipe Calderón Hinojosa,
quien aprovechó la última tarde como ocu
pante espurio de Los Pinos para reformar el
Reglamento del Estado Mayor Presidencial y
aumentar hasta 400 el número de elementos
disponibles para la vigilancia de él, su familia
directa y ampliada y ciertos ex colaboradores
por él designados.

AHORA, DOLIENTE, CALDERON alega que
retirarle su pensión dejará sin esos recursos a
una organización para atención de niños con
cáncer a la que él había cedido dicha pensión,
como maniobra tramposa en el contexto de la
postulación presidencial de su esposa, Marga
rita Zavala. Por cierto, personal asignado a esa
cuota de servicios a "ex presidentes" participó
en la recolección de firmas de apoyo para la
fallida aspirante Zavala.

PEOR ESPECTACULO OFRECE en estos
días Vicente Fox Quesada, el empresario que
llegó quebrado a Los Pinos y ahora goza de
extraordinaria prosperidad (tanto él como
su esposa y familiares de ambos). Como si no
fuera evidente la riqueza que ha acumulado,
el embotado ex presidente juega a declararse
necesitado de tal pensión, mientras organiza
(entre otros) negocios trasnacionales relacio
nados con la mariguana legalizada. Ayer, en
una más de sus escenas grotescas, Fox anunció
que ha cambiado de opinión y siempre sí va a
apoyar la construcción de muros en la frontera
norte. Puras vergüenzas.
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EL CRISTA LAZO

Sin agua se derrumba el imperio
Para quien los recientes días de secas en los agotados

y gorjeantes tubos vacíos del agua potable (¿?) en la
Ciudad de México, no sea sino un episodio aislado
y desaproveche la advertencia ante lo inminente y

desatienda la necesidad de frenar de una vez por todas el
crecimiento desmesurado de una ciudad cuyos límites ya
han excedido la lógica, valga esta historia tomada de La
Vanguardia de Barcelona, con base en la prestigiada revista
científica, Science.
Seguramente cuando los tiempos aquí descritos estaban nuevos
y frescos como una manzana recién cortada, nadie advirtió la
realidad y ni siquiera soñaron posible cuanto más tarde ocurrió
de todos modos. Así como con el agua en la Ciudad de México.
Leamos este trozo de historia. Quizá sea verdad, quizá no,
pero nos podría ayudar a pensar en los días del porvenir, antes
de salir en caravana rumbo a Honduras, cuando la "Cuarta
Transformación" se convierta en la "Primera Desecación", si
no hacemos algo pronto.
"Una estalagmita de 56 centímetros de altura preservada en
una cueva de Belice y analizada por un equipo internacional de
científicos, ha aportado la respuesta a uno de los grandes enigmas
de la civilización maya: ¿cómo una cultura esplendorosa,
capaz de construir ciudadesestado, de levantar pirámides y de
desarrollar la lengua escrita, las matemáticas y la astronomía,
que fue una de las civilizaciones más avanzadas del mundo en el
primer milenio, pudo entrar en declive y desintegrarse?
"La explicación, según los investigadores que han analizado
la estalagmita, está en el clima. Fueron las lluvias generosas
que cayeron entre los años 440 y 660 en territorio maya las
que propiciaron el auge demográfico y la prosperidad de la
civilización mesoamericana, según resultados presentados en
la revista Science.

"Y fue el largo periodo de aridez que se prolongó desde el año
660 al año 1.000 el que provocó la reducción de las cosechas,
el declive de la población, las guerras entre ciudadesestado y
la decadencia. Ocho décadas de sequía extrema y continuada
entre los años 1020 y 1100, una sequía más larga y rigurosa que
cualquiera de los siglos anteriores, acabó de hundir a los mayas.
"Estudios anteriores sobre la historia del clima en América

Central ya habían apuntado que la sequía pudo tener un papel

importante en su decadencia. Sin embargo, los resultados de
estos estudios eran cuestionados por algunos especialistas.
Los cuestionaban por el origen de las muestras analizadas, que
procedían de lugares alejados de los principales centros de poder
de la civilización maya.
Y también por las incertezas en las dataciones, que impedían
relacionar con precisión los periodos de humedad y aridez con
acontecimientos históricos concretos.

"Frente a estas críticas, la nueva investigación aporta una
datación de alta precisión basada en una estalagmita de la cueva
de Yok Balum, a menos de 200 kilómetros de importantes
ciudadesestado mayas como Tikal, Caracol y Calakmul,
"A partir de la desintegración radioactiva del uranio234 presente
en el mineral, los investigadores han datado las capas de la
estalagmita con un margen de error máximo de 17 años. Esto
les ha permitido establecer que la estalagmita está formada por
minerales acumulados a lo largo de 2,000 años.
"Después, a partir de la abundancia de un isótopo del oxígeno
(una variante del átomo de oxígeno), han podido calcular la
cantidad de lluvia que cayó en cada momento de estos 2,000
añas, lo que supone la reconstrucción más precisa realizada hasta
la fecha de la historia del clima en Centroamérica.

"Finalmente, a partir de los textos que escribieron los mayas
sobre su propia historia y gracias a la precisión del calendario
maya, han podido relacionar el régimen de lluvias con
acontecimientos históricos.

"Las precipitaciones anormalmente abundantes favorecieron
un aumento de la producción de alimentos y una explosión
demográfica entre los años 450 y 660", afirma en un comunicado
Douglas Kennett, antropólogo de la Universidad del Estado de
Pennsylvania (EE.UU.) y primer autor de la investigación.
"Tras este periodo, vino una tendencia hacia más aridez que
duró cuatro siglos, con episodios puntuales de fuertes sequías, lo
que provocó un descenso de la producción agrícola y contribuyó
a la fragmentación social y al hundimiento político". Esta
época de aridez prolongada, constata Kennett, coincidió con
"la balcanización de los gobiernos mayas y por las guerras
crecientes entre las ciudadesestado".
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"Los cambios climáticos relacionados con la historia de los

mayas se debieron a oscilaciones naturales del fenómeno de
El Niño y de la llamada Zona de Convergencia Intertropical,
que regula el clima en latitudes ecuatoriales.
"Aunque aquellos cambios climáticos no fueron globales
como el actual sino locales, y aunque no se vieron
magnificados por actividades humanas sino que tuvieron
una causa natural, el destino de la civilización maya es
aleccionador, destacan los investigadores.
"Según James Baldini, coautor de la investigación de la
Universidad de Durham (Reino Unido), "el auge y la caída de
los mayas es un ejemplo de cómo una civilización sofisticada no
fue capaz de adaptarse con éxito al cambio climático".
—¿Y usted, hoy pudo bañarse?

ENIGMA

¿Cómo se hace para derribar 45 mil empleos? De un plumazo,
como quien cancela una obra pública millonaria.
¿Cómo se recuperan?
No se recuperan con otro plumazo. Eso es cierto
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Un placer escu
char a un gran

escritor, sobre todo cuan
do lo hace para reflexio
nar sobre nuestra cotidia
nidad. A Luis Goytisolo le
sorprende profundamente
que un viajero de tren no
combine la buena lectura
con un vistazo al paisaje.
Le sorprende igualmente
la propensión a que la tec
nología del gadget se con
vierta en un opresor de la
vida diaria. Es un placer
escuchar las reflexiones
de un gran escritor por
que, al igual que en sus
textos, su palabra nos des
cubre lo que tenemos jus
to frente a los ojos.

Jair Bolsonaro
Brasil trasladará
su embajada a

Jerusalén, en una acción
decidida por el nuevo pre
sidente brasileño, el ultra
derechista Jair Bolsonaro.
Brasil es un país que al
berga comunidades judías
y libanesas que enriquecen
la vida del coloso latinoa
mericano. En un acto que
refleja su propensión por
los extremos en lugar de
la búsqueda de la concilia
ción, Bolsonaro optó por
dar gusto a una de estas
dos comunidades. El daño
está hecho en lo inmedia
to, pero puede ser que
también esta acción pre
sagie malos tiempos.
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DONALD TRUMP,
PRESIDENTE DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA:

+E1 mejor y más grande arte será
hacer de un espacio pequeño,

un lugar confortable para vivir
Abrahcim Lincoln

Si en verdad piensa usted ordenar un in
tercambio de piedras por balas, grana
das o hasta misiles, también piense en
qué territorio ordene que esto ocurra.

Y entre quiénes, presidente. Me refiero a re
presentantes de qué país y dentro del país de
quiénes otros.
Pero antes piense en las consecuencias de esa
orden. Si como presidente de la mayor po
tencia del planeta tiene usted un pensamien
to amplio, digamos universal sobre cualquier
problema local o, mayormente, internacional,
analice aunque sea por un instante la magni
tud del error que puede cometer y los costos
que puede provocar. Costos que no por ser
su país la mayor fuerza militar del planeta,
le eximirán de consecuencias.

Con lo anterior quiero hacerle entender que
si usted llegara a ordenar a sus tropas envia
das que disparen sus armas de guerra para qui
zá matar a algunos miembros de esas carava
nas de miserables centroamericanos temero

sos, que quizá lancen algunas piedras, únicas
armas de su hambre y de su miedo, intentan
do burdamente abrir las puertas del paraíso y
que, además, no hayan cruzado la línea divi
soria entre México y los Estados Unidos, pro
vocará usted a su propio país un conflicto de
enormes consecuencias políticas y quizás has
ta económicas, además de sociales que dañen
sin remedio su liderazgo internacional.
Si eso le dicta su conciencia política, retro
cederá usted y hará retroceder a su país, sin
culpa alguna, varios millones de años en la

evolución del comportamiento humano, has
ta la edad de piedra y a la relativa moderni
dad de la de hierro. Esperemos que el resto
del mundo no lo secunde...

Tiene usted una invitación mexicana para for
mar un frente humanitario que vaya en mi
sión de apoyo al territorio centroamericano
con fuentes de trabajo que ayuden a su gente a
vivir sin necesidad de pensar en caminar otra
vez hasta el norte estadunidense para salir de
su miseria. Esa propuesta se la hizo el próxi
mo presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, con deseos de alcanzar al
primer ministro Trudeau, de Canadá. El Pre
sidente Electo mexicano valuó ese apoyo en
unos 30 mil millones de pesos entre los par
ticipantes, incluidos ciudadanos centroameri
canos con capacidad económica para asociar
se a las fuentes de trabajo y de productos que
se fabricarían a partir de los recursos naturales
de esa región. Esa suma, usted sabe, presiden
te Trump, en su país serviría para pagar pro
pinas cuando en Centroamérica salvarían mu
chas vidas que viven muertas o al menos sin
futuro posible en las actuales circunstancias
de sus países... ¿No sería mejor aliarse en un
esfuerzo de ganarganar, porque para ustedes
sería una inversión redituable económica, po
lítica, social y propagandísticamente... ¡Ne
gocio redondo!
... En vez de convertir a algunos soldados de
su país en vulgares cobardes protegidos con
armaduras superiores a las de siglos atrás, dis
parando sus poderosas armas modernas contra

quienes se defenderían según las reglas de la
edad de piedra, ¡por Dios...!, si lo que se pre
tende es hacerlos volver a sus países a cons
truir nuevas y aceptables condiciones de vida
gracias al pequeño soplo de apoyo que Norte
américa accedieran a proporcionarles...
Esta clase de vida ya existe en este mundo, presi
dente Trump. Y ha funcionado. Vea usted cuán
to se han transformado varios países asiáticos...
América puede transformarse también, si ocu
rre una chispa de solidaridad que produzca el
cambio...
AYER EN SESIÓN PRIVADA... + el Ple
no del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes resolvió otorgar a TV Azteca, que justo ce
lebró sus primeros 25 años, las solicitudes de
prórroga por 20 años más para las concesiones
de TV Azteca, S.A.B. de C.V. (TVA), que opera
178 canales de televisión (las redes nacionales
de Azteca Uno y Azteca 7), así como la de Te
levisora del Valle de México (TVM), que emi
te la señal de ADN40, el canal informativo más
visto de México... Desde la llegada de Benja
mín Salinas a la Dirección General de TV Az
teca, nadie ha apostado más fuerte por la tele
visión abierta que los del Ajusco; y no es para
menos: hoy, más de 101 millones de mexica
nos la sintonizan mes tras mes, lo cual la con
vierte en el medio con mayor alcance y pene
tración en nuestro país.
Internet; m760531@hotinail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomeiidivil.com
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Piedras y fusiles
"Si los migrantes lanzan piedras como hicieron en
México, responderemos con fusiles", dijo Donald Tump
en otra de sus frases que estremecen.
Agentes de la patrulla fronteriza de Estados Unidos han
accionado varias veces sus armas en contra de mexicanos

aspirantes a migrantes que les tiraron piedras.
Hasta el momento ninguno ha pagado con prisión el
uso excesivo de la fuerza. Su pena máxima es pasar
un tiempo haciendo tareas administrativas en lo que se
calman las aguas y después cambiarlos de adscripción.
De modo que la más reciente amenaza de Trump es
doblemente indignante, pues se trata del presidente
de Estados Unidos justificando un abuso incalificable
que, al menos en teoría, puede terminar en matanza.
En México, ni los integrantes del gobierno actual ni los
del gobierno electo han exigido moderación.

Debate o consulta
Se acerca el momento del debate nacional sobre la

mariguana.
Las voces que están a favor, comenzando por
especialistas e integrantes destacados del nuevo gobierno,
han obtenido espacios relevantes en los medios.
Pero las voces que están en contra, que son más de lo que
pudiera pensarse, comienzan a pronunciarse.
Ahí están asociaciones de padres de familia, jerarquías
religiosas, partidos conservadores, empresarios, que no
ven con buenos ojos permitir en consumo lúdico de la
droga.
El gobierno dará a conocer la próxima semana
su programa de seguridad, que tiene un apartado
relevante en la nueva política de drogas.
Eso sí, en caso de que el gobierno entrante se pronuncie
por una consulta, que aprenda de los errores de la
consulta del aeropuerto.

Buscadores de confianza
Morena va en busca de la confianza perdida.
El diputado Mario Delgado, jefe de la bancada
mayoritaria en San Lázaro, presentó un plan cuyo
objetivo es evitar un rompimiento definitivo entre el
nuevo gobierno y la comunidad empresarial.
Lo primero es asegurar que los empresarios que le
metieron dinero al proyecto de Texcoco, que lleva un
avance del 30 por ciento y será suspendido, recuperen su
inversión.

No harán el negocio que pensaban hacer, por supuesto,
pero no perderán su dinero.
Los tenedores de bonos para financiar la obra
tampoco perderán, pues su dinero está garantizado
con los ingresos del actual aeropuerto.
Se van a requerir abundantes recursos fiscales para pagar
indemnizaciones, pero se gastará todo lo necesario para
que la cancelación del proyecto no selle, para mal, la
relación gobiernoempresarios a lo largo del sexenio.

Prioridades en Guerrero
El gobernador de Guerrero, el priista Héctor Astudillo,
dijo que en la lucha contra la delincuencia en su estado no
cuentan los colores partidistas, por lo que está listo para
trabajar de manera coordinada con el nuevo gobierno
federal de Morena.

El mandatario dijo estar a favor de establecer un
mando único policiaco como modelo para recuperar
la seguridad perdida.
Se recordó que el principal ingreso de la entidad es el
turismo, por lo que la seguridad de los visitantes, sobre
todo en Acapulco, Ixtapa y Taxco, es una prioridad para
mantener a flote la industria de viajes
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CERO CORRUPCION

\ ios inspectores de Salud.
Pro/eco. Profepa, IMSS. en fin.
les van a dar cuello

Señor acabó la corrup
ción, llegó Andrés Manuel
y la mandó a volar! Será eli lema de López Obrador,
quien anunció urbi et orbi
el Proyecto de Ley de Res
ponsabilidad Ciudadana, en

donde propone que los negocios de cualquier
tamaño y giro no sean fiscalizados, así como
la desaparición de todos los inspectores de
las dependencias del gobierno federal.

Ya no va a haber fiscalización a las tiendas,
empresas, talleres, consultorios, restaurantes,
cantinas, antros, en fin, cual
quier negocio, porque a los
inspectores de las secretarías
de Economía, Salud, Profeco,
Profepa. IMSS, 1SSSTE y tal
vez hasta del SAT, en fin, de
todas las dependencias del go
bierno federal, les van a dar cuello porque se
sospecha que les "untan la mano".

Los dueños de los establecimientos sólo
tendrán la obligación de inscribirse en un
padrón y firmar una carta donde prometan
que observarán al pie de la letra los requisitos
y normas que establecen los reglamentos
oficiales. A quienes cumplan con todas sus
obligaciones, les darán una medalla y publi
carán su nombre, en negritas, en el Diario
Oficial de la Federación. Pero a quienes se
quieran pasar de listos, o sea que le mientan
al fisco, les van a aplicar severos castigos.
¿Les cortarán las manos como propuso Jaime
Rodríguez en los debates presidenciales?
Preguntan los espectadores. Eso no, porque
sería atentar contra los derechos humanos;

lo que tal vez sí pueda hacer, es cortarle las
uñas a los funcionarios que integrarán su
gabinete, acotan los observadores. Bueno, el
manicure no garantiza que no vayan a robar,
afirman los escépticos.
¿Qué vamos a hacer con los inspectores?

Se preguntó. Y el mismo despejó la incerti
dumbre: "Hay muchas otras acciones, tareas,
funciones, no se les va a quitar su trabajo, no
se va a correr a ningún trabajador de base o
trabajador sindicalizado, sencillamente vamos
a trabajar de otra manera". Podrían ponerlos
de agentes de tránsito, de guardabosques
ahora que van a reforestar al país; de policías
de crucero, de elevadoristas en las oficinas de
gobierno, de recepcionistas en los hospitales,
en fin, hay muchos lugares donde podrían
reubicarlos, sugieren los especialistas en

asuntos laborales.
El único inspector seré yo,

quiso decir López Obrador.
"Depende de mi proceder
como presidente, si yo doy el
buen ejemplo, así va a ser ha
cia abajo, de modo que estoy

confiado porque sé que arriba no va a haber
corrupción, no va a haber influyentismo, no
voy a permitir la corrupción de nadie, ni de
mis compañeros, ni de mis amigos ni de mis
familiares, cero corrupciones, cero impunidad,
entonces eso que tiene que ver conmigo, voy a
estar muy pendiente arriba", se comprometió.
Acompañado por Julio Scherer Ibarra.

próximo consejero jurídico de Presidencia,
López Obrador explicó que el 1 de diciembre
presentará la iniciativa de Ley de Responsa
bilidad Ciudadana. Durante el anuncio am
bos mostraron una sonrisa socarrona. ¿Será
porque ni ellos mismos se la creen?

YA NO HABRA
FISCALIZACIÓN EN
TIENDAS, TALLERES,
CANTINAS, ANTROS
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MARIGUANA YA.

1 ñie la tibieza del Cimgrcs
la Corte hizo la rfiatnha y.
lacio, h'ffishí

legó el momento. Pese a
Lias resistencias, la mari

guana para uso recreativo
en México, defacto, ya es
legal. Quien quiera, cuando
quiera, donde quiera, pue
de cultivarla y consumirla.

Basta pedir permiso al gobierno federal, y el
uso lúdico será autorizado.
La Primera Sala de la SCJN ha sentado

jurisprudencia. Cinco amparos en el mismo
sentido dieron el precedente necesario que
deberán aplicar todos los jueces y magis
trados federales. No se pue
de aún vender ni distribuir
a terceros la mariguana que
cultiven, pero los ciudadanos
ya pueden sembrar su propia
mota y consumirla. Bienve
nida la legalización. El cami
no está trazado. Cualquiera puede solicitar
un permiso para esos fines ante la Cofepris
y. de no obtenerlo, iniciar una demanda de
amparo en el que se tendrá garantizada la
aplicación de esta jurisprudencia. Ante la
parálisis en el Legislativo, el Poder Judicial
hizo la chamba. Ante la tibieza de los diputa
dos y senadores que, por cálculo político, no
se han atrevido a hacerlo, la SCJN, de facto,
legisló. El paso dado es definitorio. La presión
para la legalización crece. La Corte ha sido
consistente con su propio criterio que en los
últimos años se ha inclinado  qué bueno por
las libertades individuales. Con su decisión,
pone la pelota en cancha del Congreso. La
legalización de la mariguana y otras dro
gas ya ha sido suficientemente discutida

y claramente han quedado expuestos argu
mentos a favor y en contra. No se trata de un
debate nuevo, uno donde no se hayan escu
chado voces en uno u otro sentido, ni en el que
no se hayan revisado las muchas aristas que
el tema tiene y que pasan por la seguridad, la
salud y el ejercicio de los derechos.
Hasta hoy. ningún indicador refleja que

la prohibición haya servido. Los datos de la
Encuesta Nacional de Adicciones muestran
cómo el consumo ha aumentado. El asunto es

definir políticas para que la realidad no siga
dictándolas. Mantener la prohibición conlleva
seguir criminalizando y persiguiendo. Es el
mejor escenario para los grupos criminales.
Urge tomar una ruta distinta. La Corte ya
mostró el camino. En el Pacífico, de Califor

nia al Polo Norte, la mariguana es legal. En la
región de norteamé rica vamos
tarde... pero ahí vamos.

OFF THE RECORD

"¿Quién manda aquí? La
crisis global de la demo
cracia representativa", de

Felipe González, Gerson Damiani y José
FernándezAlbertos, el libro que estaba
en la mesa del Presidente electo durante
el uideo que, posterior a la consulta que
canceló el aeropuerto en Texcoco, subió
a redes sociales, ua sobre las democra
cias representativas. Un punto central

del texto: el referéndum que puede o no
incrementar el poder del gobernante, y el

bienestar de los ciudadanos. "No garantiza
el buen gobierno, sólo garantiza que pode
mos echar al gobierno que no nos gusta",
escribe González. ¿Mensaje subliminal o

directo de AMLO?

ES MOMENTO DE

QUE LA CLASE
POLITICA ABORDE

EL TEMA
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ESTÁ PEOR LA SALUD
QUE L^ L'XaUSV.

Según el mayiiúHÜco tic AMI.O, el tema de
la salud está en peores condiiümos que el
de la eduemhin en mieslm país

MARTHA
ANAYA

hora que comentó Andrés Manuel López
A Obrador cómo estaba "cuadrando" el pre

supuesto del próximo año, puso especial
énfasis en el tema de la salud.
Distinguió el tema a tal punto que lo

comparó con el de la educación.
Dijo expresamente: "¡Si está mal la

educación en México, peor está la salud. Y nadie se me
:ió con eso...!" (refiriéndose seguramente a la Reforma
.du cativa).
Y abundó el Presidente electo;
De educación hay cobertura en todo el país. Con de

ficiencias, es cierto; hay zonas donde llegan a faltar los
naestros porque es muy difícil llegar, o hay profesores
lúe enseñan al mismo tiempo los seis grados... Pero en el
::aso de la salud, está peor; es una desatención completa
y se muere la gente y se mueren los niños por falta de
atención médica.
Entonces, apuntó, "tenemos que elaborar un plan de

salud pública distinto". AI Seguro Popular lo descalificó
retomando la frase que acuñó el doctor José Narro Robles;
vNi es Seguro, nt es Popular".
Además de que, aseguró el tabasqueño, es mucha la

corrupción en la compra de me
dicamentos, en la construcción
de hospitales... ¡Hay como 60
hospitales abandonados en el
país!, acusó.

Algunos de ellos, por lo que
mencionó, están en la lista de
los que podrían incorporarse
al presupuesto próximo y cors 

Fecha: 02/11/2018

Página: 6

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

Martha Anaya

Costo: 13,745

Página 38



cluirse el año entrante, como el Hospital de Ciudad Juárez.
De su lado, lo que sí prometió Andrés Manuel, fue "ga

rantizar salud, atención médica, medicamentos gratuitos".
¿De dónde saldrá el dinero para cumplir con todo eso?
De dos rubros: de lo que se va a evitar de corrupción

¡Imagínense lo que vamos a ahorrar en la compra de
medicamentos!  y de los ahorros que provendrán con la
aplicación de la Ley de Austeridad Republicana.
Ley que contempla, por cierto, el que los funcionarios

de gobierno pierdan sus seguros médicos mayores. Hecho
que también mencionó.

En suma, lo que dio a entender López Obrador es que
en su gobierno lanzará una gran cruzada en materia de
salud. Tanto o más importante que la Reforma Educativa
impulsada por los neoliberales en el gobierno actual.

• ••

QUÉ VA A SER DEL DR. NARRO. A propósito de salud,
qué va a ser del doctor José Narro Robles, ahora que en
tregue la Secretaría de Salud a su sucesor, el doctor Jorge
Alcocer Varela. Hasta donde sabemos, en los últimos
meses hubo intentos de llevarlo a la presidencia del PRI
que nunca se concretaron. Es posible que el año entrante
vuelva a ponerse su nombre sobre la mesa.

Pero al ex rector de la UNAM lo que ahorita anima es
volver a dar a clases en su alma mater.
Y ya lo tiene amarrado con el rector Enrique Graue.

• • •

GEMAS: Obsequio de Carlos Urzúa, próximo secre
tario de Hacienda: "Las reservas internacionales no se

tocan, eso es del Banco de México

HAY MUCHA
CORRUPCIÓN EN

COMPRA DE
MEDICAMENTOS
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Sacapuntas

Pelean paternidad
í'rss ta jurisijniíJéttéia asentada por la Cotíe e¡t el uso
Hiíiko de £» marihuana, errtpe&óla batalla püt';(MgS»«e
la medallita. Los legMartorfs efe Morena pregsarM»
«na iniciativa para regular mima, recreat ¡\=\ poro el
gobernador de Jalisco, el jmíMíi Aristóteles Sandoval
arengó ayer! "¡Legalización ya!"5. Quiere ipesu estado
macirugw.'a! Cwigreso df|a Unión.

Luz verde al TMEC
Independíenteme!!!» del resultado de I eie«*téb de! '•
dé riottembre en Estadas Unidos... íl.Seasá© mexicano
aprobar,í. en todos stis téfwhios. las ftwdiíicadones
al 'IIC con til y .Canadá. \imque la Cátnar» alta se
Knttará sai tiempo para revisar el tioemneti». existe la
eoíislgiia de ios arochachosÁ Ricardo Monreal para
aprobarlo aates tlel I de diciembre.

Buena relación...
.Enef t^iápó tle'Sfansiciéii f® López Obrador están
segures de que no hay ruptura con el enijaesarlatlo
Ira» ln eaneelaefón del NAIM et» 'femoc o. Reeonai*»
í|W hubo nsotestia de algimov pero la relación en
general es bnena, tamo que muehas empresas ya estáis
puestas para contratar ajthimcs becarios, que serán
subsidiados per ei prdsimo gobierno.

Callado se veía mejor
E>» su afán por defender la decisión que tomó AMLO
sobre e! .NAIM, < i líder de los diputados de Morena,
Mario Delgado, se nwrdkí la lengua, Y es fp.it* dijo ipe
la consulta del pasado tin de semana fue "la ultima"
que se hace sin ^pegarse a la ley. Ln adelante, comentó,
tendrán que respetar la legislación en ta materia.

Migrantes, a Cd. Deportiva
En el gobierno capitalino la decisión sobre dónde
ubicar a la caravana migrante a su llegada a la
ciudad está tomada. Será en la Ciudad Deportiva,
tte la Magdalena Mixhuca, y tío en La Villa, como
buscaban algunos organizadores. El Jefe de Gobierno,
José Ramón Amieva. explico epe en ese lugar caben
perfectamente cinco mil personas. % estarán en
condiciones de albergue, no de campamento.
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Rozones
Dudas sobre antirretrovirales

Pues que organizaciones de la comunidad LGBTTI se encuentran en
alerta por un lote de antirretrovirales que aprobó la Cofepris, pero
que su seguridad y eficacia no ha sido la deseada. Por ello, el dipu

tado local, Temístocles Villanueva, y el senador Miguel Ángel Navarro,
presentaron un punto de acuerdo desde el Congreso capitalino y el Senado,
respectivamente, para pedir al Gobierno federal frenar la compra de estos
medicamentos para el sector salud, y que se tomen acciones para proteger a
derechohabientes. También planean presentar una queja ante la Comisión
Nacional de Derechos Humanos.

Sesgo político de la caravana
"ablando de la caravana, es imposible pasar por alto el grado de politiHazzación que hay en su organización. Los dirigentes buscan al mismo
t:tiempo apoyo logístico, humanitario y político. Sólo así se entiende

su decisión de acercarse a la CNTE para pedirle apoyo material y acompaña
miento "para cruzar México sin problemas", como lo reveló uno de los coordi
nadores. Y sólo así se entiende la decisión de pasar por la Ciudad de México
en su viaje hacia EU, cuando sería más práctico seguir por la costa del Pacífico
sin pasar por el centro del país. El sesgo político le puede restar credibilidad y
legitimidad a lo que sus organizadores y protectores llaman "éxodo".

Bajarán salarios en el Senado
1 menos 40 altos funcionarios del Senado se verán afectados con la>A:entrada en vigor de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servi
dores Públicos, que será publicada en el Diario Oficial de la Federa(

ción de un momento a otro. Entre estos 40 funcionarios que ganan más de lo
que ganará el próximo Presidente de la República, se encuentran los secretarios
técnicos AA de comisiones, los secretarios particulares de la Mesa Directiva,
el secretario general de Servicios Parlamentarios, los secretarios de la Junta
de Coordinación Política y el coordinador general de Comunicación Social.

El megapuente del Congreso
uienes se tomaron un megapuente fueron los diputados, senadores
y los legisladores del Congreso de la Ciudad de México. Su último díaQ> de "trabajo" fue el pasado miércoles y de ahí, volverán a laborar hasta

el próximo martes. Y no se fueron a descansar precisamente por los cortes al
suministro de agua, sino por la conmemoración del Día de Muertos. En cada
órgano legislativo el megapuente ya estaba definido y se llevaría a cabo hubiera
o no agua. Claro, lo entendemos, hay que mantener vivas las tradiciones.

Diputado quiere día de calaverita
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a que hablamos de... ¿descansos?, con la noticia de que el diputado
\ y Rogelio Rayo Martínez, del Partido Verde Ecologista de México, hizo

la propuesta de que el día 2 de noviembre sea considerado de descanso
obligatorio. Y hasta presentó una iniciativa para reformar el artículo 74 de la
Ley Federal del Trabajo. Su justificación es que en esta fecha se deben hacer
"festejos especiales", por tratarse de una celebración que mezcla las culturas
prehispánicas y tradiciones heredadas de la época de la colonia. ¡Híjole!, con
tal de no trabajar.

Fox se pone contento
tro que se puso contento con la jurisprudencia de la Corte fue el>0;expresidente Vicente Fox, quien, dicen los que saben, se frota las
manos para que en su momento pueda echar a andar un viejo pro

yecto de sembrar y comercializar mariguana desde su rancho de San Cristóbal,
Guanajuato. Fox ha dicho una y otra vez, en foros nacionales e internacionales,
que es necesario legalizar y despenalizar la mariguana. Lo malo es que la gran
idea le llegó muchos años después de que dejó el cargo. Así cualquiera.
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»QUEBRADERO

.a caravana, son como nosotros

Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mxfflyahoo.com.mx

as caravanas de migrantes ya juegan en las
elecciones intermedias de EU Las metie

ron o se metieron, no hay duda de que el
J presidente Trump es uno de los que se ha

encargado de ello.
El mandatario se está valiendo de todo para no perder el Con

greso, sabe bien lo que le puede significar para su gobernabilidad
y su muy interesante 46% de popularidad.

E11 su campaña está utilizando la imagen del migrante mexi
cano Luis Bracamontes para evidenciar a la "migración ilegal".
En medios y redes, se muestra el rostro de Bracamontes con la
siguiente leyenda: "inmigrante ilegal. KILLED OUR PEOPLE¡",
(asesina nuestra gente).
A esto se suman sus lapidarios tuits en los que ataca a la ca

ravana y a nuestro país con todo tipo de adjetivos. Las críticas,
cargadas de ironía a México, están siendo dirigidas a la Policía y
al Ejército.
Menciona, indistintamente, la falta de fuerza de los aparatos

de seguridad nacionales, y por otro lado hace referencia al "tre
mendo" trabajo de México. Todo depende del humor en que ande
y del mensaje que quiera enviar, con su infaltable dosis de presión.

El gobierno mexicano ha ido cambiando su estrategia ante la
caravana. En un primer momento cerró la frontera por la fuerza,
lo que provocó una serie de protestas y hechos que fueron de
nunciados a nivel nacional e internacional. Fue una acción desa

fortunada que nada tenía que ver con la historia y solidaridad de
nuestro país.
Donald Trump se dio cuenta de ello. Pasó del elogio sobre el

"tremendo trabajo en la frontera", a una crítica severa y grosera,
una más por cierto, por como nuestro país está actuando ante la
caravana. Trump en sus contradicciones asegura que está llena de
delincuentes, "aunque no tenga pruebas de ello".
En los próximos días se va a agudizar el tema migratorio para

nuestro país. A estas alturas el problema no sólo está en el ámbito
del gobierno, por más ausente que esté, está también en el del

Presidente electo.

El anuncio de López Obrador, en el sentido de que va a ofrecer
empleos a los migrantes centroamericanos, podría estar provo
cando una nueva oleada migratoria. Los objetivos para algunos
de ellos podrían estar replanteándose, nos decía ayer Tonatiuh
Guillén, próximo director del INM.
La situación es de tal adversidad, que muchos migrantes están

considerando quedarse en México, advierte el destacado extitular
del Colef. La desesperación está siendo una de las razones por las
que puedan cambiar su destino. No quieren por ningún motivo
regresar a sus lugares de origen.
Lo que quieren ahora es llegar al menos a la CDMX, suponen

que la capital se puede convertir en ciudad santuario, lo que quie
re decir que no los podrían expulsar. La futura Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, manifestó hace algunos días ideas que tienen
que ver con esto.
Ante la caravana debemos recordar lo que sistemáticamente

exigimos para nuestros paisanos en EU. No podemos hablar de
respeto si no somos capaces de ofrecerlo. A pesar de que existen
posiciones contra la caravana, con absurdos tintes racistas, preva
lece en el país una actitud solidaria.

Mucho de lo que está pasando con la migración centroamerica
na está sacando lo mejor y lo peor de nosotros. Consideremos que
en menos de una semana la caravana llegará a la CDMX.

Seguramente vamos a recibir una andanada de tuits de Trump,
ante los que será fundamental la firmeza y solidaridad de los go
biernos, tanto del que se va como del que llega.

La mejor manera de ver y entender la caravana es viéndonos a
nosotros mismos. Lo que pasa en el país, con matices, es similar a
lo que muchos de ellos viven y padecen.

RESQUICIOS.
La solicitud de detención y extradición de Karime

Macías podría abrir una nueva caja de Pandora. No se en
tiende la tardanza de la PGR para esta acción de 110 ser, como se
presume, que se haya planchado el asunto, con dosis de "merezco
abundancia", o que se venga otro capítulo penoso y escandaloso,
que lleva otra vez al climax a la corrupción.
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Matías Pascal

AMLO revelará plan
de seguridad el jueves

El Presidente electo, Andrés Manuel Ló

pez Obrador, indicó que ya tiene bien
definido el plan para garantizar la

paz, por lo que la próxima semana dará a cono
cer el plan de seguridad nacional, que incluirá
una nuera política en materia de regulación de
las drogas.
Ta tengo bien definido ei plan para garan

tizar la paz... para que no se padezca de inse
guridad y de uioiencia en el país. La semana
que viene voy a dar a conocer eí pían de segu
ridad nacional", refirió.
A través de un video publicado en su cuenta

de Facebook, informó que tiene previsto en el
presupuesto para el año entrante que inicia su
gestión invertir en la seguridad pública, pues
dijo que es un problema grave.
Más tarde, antes de abordar un vuelo rumbo

a Palenque, Cíiiapas, en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, López Obrador
declaró en entrevista que la presentación po
dría ser el jueves.

Margarita RíosFaxjat
será titular del 5AT

Andrés Manuel López Obrador nombrará a la
abogada neoleonesa Margarita RiosFarjat como
titular del Sistema de Administración Tributaria

(SAT) para el gobierno que iniciará funciones el L
de diciembre.

Tiene 45 años. Es abogada, maestra en dere
cho fiscal y doctora en derecho por la Univer
sidad Autónoma de Nuevo Léon y al igual que
Carlos Urzúa, quien será su futuro jefe,
RíosFarjat también incursionó en el mundo
de las letras, como poetisa y ensayista.
Y, como parte del equipo que la acompaña

rán estarán Antonio Martínez, en la Adminis
tración General de Grandes Contribuyentes
[AGGC) y la Administración General de Hidro
carburos [AGHJ; Ricardo Peralta Saucedo, en
la Administración General de Aduanas (AGA) y
la Auditoría General de Auditoria de Comercio

Exterior fAGACE].
Jorge F. Ramírez Mazlum, en la Administra

ción General de Recursos y Servicios (AGRS} y
la Administración General de Evaluación [AGE);
Katia Arroyo, en la Administración General de
Servicios al Contribuyente (AGSC); Héctor Váz
quez, en la Administración General de Recauda
ción (AGR).
Juan Pablo de Botton, en la Administración

General de Comunicaciones y Tecnologías de
la Información (AGCTI] y la Administración Ge
neral de Planeación (AGP); María de los Ánge
les Jasso, en la Administración General Jurí
dica (AGJ), y Rosalinda López Hernández, en
la Administración General de Auditoría Fiscal

Federal fAGAFF],
c hol in 4 9 @ gmail.com
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Constructores del NAIM: aceptar condiciones o la nada
Los contratos para el nuevo aeropuerto no

tienen vida segura.
Carecen de muchas garantías, pues.
Dice un extenso análisis acreditado a

la Barra Mexicana Colegio de Abogados, llegado
al equipo del futuro gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y bajo análisis con lupa por Ja
vier Jiménez Espriú:
El Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México

(GACM, administrador del fideicomiso de cons
trucción) "tiene un amplio margen discrecional
par a dar por terminados los contratos de obra".
Ese organismo, ahora dirigido por Federico

Patiño, puede dar por concluidos los compro
misos cuando así lo requiera y los proveedores
pueden exigir sólo algunos pagos.
La razón principal sería por "trabajos ejecuta

dos a la fecha en que se declara la terminación".
O bien por "gastos no recuperables, siempre

que éstos sean razonables, estén debidamente
comprobados y se relacionen directamente con
el convenio".

Esta información es relevante, pero hay una
cláusula con la cual podrían darse por concluidos
los trabajos:
"Existen bases para argumentar en caso de que

el Ejecutivo no incluya disponibilidad presupues
tal en el proyecto del presupuesto de egresos...".
Y dé usted por seguro: López Obrador no está

dispuesto a aprobar partidas en el proyecto de
egresos del año próximo.
LEJOS DE LAS OBRAS DELESTADO

Pero el Presidente electo no quiere recurrir a la
compulsión.
En lugar de ello, es público el diálogo iniciado

con los contratistas y al parecer ellos están dis
puestos a acatar la orden gubernamental a partir
de diciembre bajo una disyuntiva:

Es aceptar las nuevas condiciones o la nada.
Yla nada, explican al reportero, es marginarse

de la obra pública durante todo el sexenio.
Les quedaría el derecho de recurrir a las leyes,

a los tribunales, pero con enormes pérdidas de
dinero, de tiempo, de litigios sin fin y de despres
tigio.
Pero si algún empresario optara por esta vía,

el equipo de Andrés Manuel López Obrador y
su pilar jurídico Julio Scherer Ibarra usarían dos
causales asentadas en los contratos:

Razones de interés general.
Y "causas justificadas que impidan la continua

ción de los trabajos y se demuestre que de con
tinuar con el cumplimiento de las obligaciones
pactadas se ocasionaría algún daño o perjuicio
al Estado".

Justo la visión de López Obrado r.
TV AZTECA ALARGA SU VJÜA A2042

La empresa televisiva de Ricardo Salinas Pliego
tiene nuevo impulso.
A su llegada a la Dirección General de TV Azte

ca, Benjamín Salinas recibió la encomienda de
gestionarla renovación de las concesiones de sus
179 canales.
Las explotará por lo menos 20 años más, hasta

2042.
El Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) no tuvo inconveniente porque recibió el
aval favorable de distintas autoridades, entre
ellas de las Secretarías de Hacienda y de Comu
nicaciones y Transportes.
Cumplió con todos los requisitos y algo desta

cable: el erario recibirá tres mil 879 millones de
pesos, más de dos veces el cobro pedido al Grupo
Imagen, de mil 808 millones.
La renovación de la concesión por 20 años más

iniciará el 1 de enero de 2022.
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El abogado del Presidente... electo
En el proceso de elección del próximo presidente del
Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, la estrategia
de campaña del candidato Rafael Guerra Álvarez ha
llamado mucho la atención, pues pretende ganar votos
asegurando que él fue el abogado de Andrés Manuel
López Obrador durante su proceso de desafuero y que,
por tanto, cuenta con la bendición del hoy mandatario
electo para asumir las riendas del Poder Judicial capita
lino. El problema de este discurso es que sus compañeros
magistrados no pasan por alto que, de ser real esa historia,
Guerra Álvarez habría violado el artículo 25 de la Ley
Orgánica del Tribunal, el cual le impedía incluso asesorar
a un particular o funcionario público por desempeñarse,
en aquel 2005, como juez Décimo Noveno en materia
penal. ¿Será?

Jalón de orejas desde la CNDH
Nos dicen que, desde la CNDH, que preside Luis Raúl
González, hicieron un llamado para que los funcionarios
públicos, en específico el Presidente electo, dejen de utilizar
calificativos como "prensa fifí" o "reporteros maiceados"
para referirse a los profesionales de la comunicación; toda
vez que, aseguran, tales señalamientos ponen en riesgo
la integridad de los periodistas y vulneran la libertad de
expresión. Esta misma semana, el ombudsperson reiteró
que quienes ejercen un cargo público están sometidos ala
crítica de su desempeño, pues es así como se fortalece la
democracia en el país. Vayajalón de orejas para los líderes
de la cuarta transformación. ¿Será?

... Y la respuesta fue inmediata
En su mensaje en redes sociales, el Presidente electo evitó
esos calificativos; estuvo apunto de expresarlos, pero se
contuvo, y dijo: "Ya no puedo decir eso". Aunque se ve que
le costó un poco de trabajo no hablar de la "prensa fifí".
Más tarde, ante la pregunta relacionada sobre el fallo
de la Corte sobre la mariguana, mencionó que se debe
respetar a la Suprema Corte, parece que, conforme se
acerca el 1 de diciembre, modera su lenguaje, ¿y después
qué? ¿Será?

El aeropuerto de Texcoco
Apesar de que se anunció la cancelación del Nuevo Aero
puerto Internacional de Texcoco, nos dicen que no hay que
quitarle el ojo, que esa intención de la IP de construirlo va en
serio, i Será?

Monumentos de la corrupción
Los veracruzanos se preguntan si ahora que asuma la guber
natura el morenista Cu itláhuac García (elide diciembre)
le pondrá lupa a las escandalosas residencias que funciona
rios y ex funcionarios de los gobiernos de Fidel Herreray
Javier Duarte poseen en el exclusivo Fraccionamiento Club
de Golf (muy cercano al aeropuerto El Lencero, en Xalapa).
Algunos dicen que dicho fraccionamiento creció de la mano
de la enorme corrupción e impunidad que aún imperan en
Veracruz. ¿Será?
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